
ОТДЫХ

Путевки в санатории ветеранам труда в 
Иркутской области выдают с 2013 года. Нынче 
этой мерой соцподдержки воспользовались 850 
человек. Как отдыхают они в областном реаби-
литационном центре «Шелеховский».

 СТР. 9

КРИМИНАЛ

В Иркутске вынесен судебный приговор чле-
нам организованной преступной группы, совер-
шившей восемь краж иномарок. Как проходила 
операция по их задержанию, и какое наказание 
назначено?

 СТР. 10

ГОСТИ

Крымские летчики встретились с участниками 
военно-поискового отряда «Байкал» и побывали 
в гостях у усть-ордынских школьников. Военных 
научили танцевать ёхор и угостили белой пищей. 

СТР. 12

ЦИРК

Заглянуть за 
кулисы цирка, 
почувствовать 

себя воздушным 
гимнастом, клоуном 

и даже дрессировщи-
ком – такую возможность 

получили иркутские жур-
налисты, которые на днях 
побывали в гостях у гастро-

лирующего цирка «Джамбо». 

СТР. 13

СПОРТ

В с е р о с с и й с к и й 
турнир по греко-
римской борьбе 
памяти олим-
пийского чемпи-
она Константина 
Вырупаева прошел 
1 и 2 октября в 
иркутском дворце 
спорта «Труд». 
Кто победил в 
з р е л и щ н ы х 
схватках?

 СТР. 15

ЗНАЙ НАШИХ!

Ученики усть-илимской школы № 8 заняли вто-
рое место на Президентских спортивных играх, 
которые проходили в сентябре в детском центре 
«Орленок». 

СТР. 16

КУЛЬТУРА

Лучшие хореографические коллективы со всей 
Иркутской области выступили 1 октября на гала-
концерте фестиваля «Байкальское кружево». 

СТР. 16

ЦИТАТА НЕДЕЛИ

МИНИСТР ПО 
МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКЕ 
РЕГИОНА АЛЕКСАНДР 
ПОПОВ: 

«СТАРТОВАЛА КАМПАНИЯ 
ПО ФОРМИРОВАНИЮ 
МОЛОДЕЖНОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ. Я ДУМАЮ, ЭТОТ 
ПРОЕКТ СТАНЕТ ХОРОШЕЙ ПЛОЩАДКОЙ 
ДЛЯ МОЛОДЫХ ЛЮДЕЙ. ОНИ СМОГУТ 
ПОДГОТОВИТЬ СЕБЯ К РАБОТЕ В 
ВЫБРАННОЙ СФЕРЕ, ПОНЯТЬ, ИНТЕРЕСУЕТ 
ЛИ ИХ РЕГИОНАЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ».
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В ЗАКСОБРАНИИ ВРУЧИЛИ ПОЧЕТНЫЕ 
ЗНАКИ ИМЕНИ Ю.А. НОЖИКОВА 
«ПРИЗНАНИЕ». ЭТА НАГРАДА ДЛЯ 
ЖИТЕЛЕЙ РЕГИОНА, ВНЕСШИХ 
СЕРЬЕЗНЫЙ ВКЛАД В РАЗВИТИЕ 
ЭКОНОМИКИ, НАУКИ, МЕДИЦИНЫ, 
КУЛЬТУРЫ. КТО ПОЛУЧИЛ ЕЕ В ЭТОМ 
ГОДУ? 

стр. 3

РАЗОБРАТЬСЯ В СИТУАЦИИ 
С ЛЕСНЫМИ ПОЖАРАМИ В 
ИРКУТСК ПРИЕХАЛ ПОЛПРЕД 
ПРЕЗИДЕНТА В СФО СЕРГЕЙ 
МЕНЯЙЛО. ПО ЕГО СЛОВАМ, 
НУЖНО ОПТИМИЗИРОВАТЬ 
СИСТЕМУ МОНИТОРИНГА 
ВОЗГОРАНИЙ.  

стр. 11

Школа в Рудовке видна издалека. Сегодня это 
единственное двухэтажное кирпичное здание 
в некогда процветающем селе. Но здание выде
ляется не только размерами. Нарядный двор, 

засаженный цветами и кустарниками, расписан
ное таблицей умножения крыльцо, огромная 
надпись на фасаде, сделанная выпуском 2000 
года: «Мы будем жить в третьем тысячелетии!» 

– все говорит о том, что школу в Рудовке любят. 
С ней связаны у взрослых и у ребятни и будни, 
и праздники.

Один день из жизни 
сельского учителя
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Рудовская средняя школа 
по праву считается одной из 
лучших в Жигаловском районе. 
Она сотрудничает с Иркутским 
отделением ВГИКа, здесь работает 
краеведческий музей, а дети 
участвуют в этнографических и 
археологических экспедициях. 
Секрет успеха школы – в ее 
педагогическом коллективе. 
Накануне профессионального 
праздника мы решили лично 
познакомиться с рудовскими 
учителями. 

Бюджет 
спешит  
на помощь 

Повестку проходящей сегодня 42й сес
сии Законодательного Собрания, вклю
чающей 10 вопросов, утвердила на своем 
заседании коллегия ЗС под председатель
ством спикера Сергея Брилки. 

Центральная тема пленарного засе
дания – долгожданная корректировка 
бюджета2016, предусматривающая меж
бюджетные трансферты муниципальным 
образованиям. 

– К нам поступило большое количе
ство обращений от муниципалитетов с 
просьбой финансовой поддержки, – ска
зал Сергей Брилка, – и мы обязаны пойти 
им навстречу, тем более что у нас появи
лась такая возможность.

Еще на предшествующем сессии засе
дании комитета по бюджету ЗС областной 
министр финансов Наталия Бояринова 
сообщила о дополнительных налоговых и 
неналоговых поступлениях в бюджет, а 
также федеральных трансфертах, увели
чивающих доходную часть бюджета на 7,8 
млрд рублей. 

Финансовый документ предполагает
ся принять сразу в двух чтениях, чтобы 
без промедления довести необходимые 
финансовые средства до всех муниципа
литетов области.

Комитетом по собственности и эко
номической политике ЗС рекомендовано 
принять в окончательном виде поправки в 
три областных закона. Кроме того, выно
сится на обсуждение прогнозный план 
приватизации областного государствен
ного имущества на 2017 год. От продажи 
имущества, включенного в план, намече
но получить доход в областной бюджет 
порядка 600 тыс. рублей.

В повестку дня включен вопрос о дея
тельности акционерного общества «Кор
порация развития Иркутской области», 
которая на июньской сессии признана 
неудовлетворительной. Депутаты дали 
корпорации время до осени, чтобы испра
вить положение дел.

Запланировано и проведение Прави
тельственного часа, на котором депутаты 
рассмотрят исполнение областной госу
дарственной программы «Профилактика 
преступлений и иных правонарушений в 
Иркутской области».

Александр ПАВЛОВ

Проверь свое здоровье 
В Иркутске накануне 
открылась областная выставка 
«Сибздравоохранение». Здесь 
можно познакомиться с работой 
центров здоровья, бесплатно 
получить консультации узких 
специалистов, поставить прививку, 
пройти флюорографию и экспресс-
диагностику на различные виды 
инфекций.

Губернатор Сергей Левченко назвал выстав
ку площадкой для обмена опытом и передовыми 
технологиями между профессионалами медицин
ской отрасли. Еще одна цель «Сибздравоохране
ния» – профориентация выпускников школ. Так, 
в рамках выставки в Иркутском медуниверситете 
пройдут Дни открытых дверей для старшеклас
сников. Сегодня, 5 октября, состоится ярмарка 
вакансий для студентов, где они смогут выбрать 
место будущей работы и заключить контракты. 

Вицеспикер Заксобрания, председатель коми
тета по здравоохранению и социальной защите 
Андрей Лабыгин, приветствуя гостей выставки, 
отметил, что в областной медицине много нере
шенных проблем. 

– Однако областной парламент и правитель
ство региона делают все возможное, чтобы удов
летворенность медицинскими услугами населения 
была на должном уровне, – подчеркнул депутат.

Так, на следующий год в бюджете области пла
нируется предусмотреть дополнительные расхо

ды, которые будут направлены на ремонт учреж
дений здравоохранения.

Свои экспозиции на выставке представи
ли компании и учреждения здравоохранения 
Иркутска и Иркутской области, Москвы, Санкт
Петербурга, Барнаула, Новосибирска и Крас
ноярска. Участники демонстрируют современ
ные методы диагностики и лечения, новейшие 
медицинские технологии, услуги, медицинское и 
стоматологическое оборудование, фармацевтиче
ские препараты.

Генеральный консул Республики Корея в 
Иркутске Пак Чон Нам, чьи соотечественники 
также принимают участие в выставке, выразил 
уверенность, что событие станет еще одним сти
мулом для выгодного взаимодействия двух стран. 
Представители корейских компаний продемон
стрировали систему дистанционной медицины, 
рассказали о медицинском туризме в провинциях 
Канвондо и Чеджудо.

Гостей выставки ждет насыщенная деловая 
программа. К примеру, пройдет Стоматологи
ческий форум, в рамках которого запланиро
ван Байкальский международный имплантоло
гический конгресс, терапевтический симпозиум 
«Эстетическая стоматология». Участие в семи
нарах и лекциях примут не только российские 
врачи, но и специалисты из Израиля, Германии, 
Австрии и Польши.

Выставка будет работать в иркутском Сиб
экспоцентре до 7 октября. 

Людмила ШАГУНОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА
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ИТОГИ

Иркутская область 

завершает 

председательство 

Ассоциации региональных 

администраций стран 

Северо-Восточной Азии 

(АРАССВА), которое длилось 

два года. На прошлой 

неделе в рамках 11-й 

Генеральной Ассамблеи 

АРАССВА, которая 

проходила в Иркутске, 

манифест азиатского 

объединения был 

торжественно передан 

следующему региону-

председателю – провинции 

Хунань Китайской 

Народной Республики.

В Иркутске впервые проходила 
Генеральная Ассамблея Ассоциации 
региональных администраций стран 
Северо-Восточной Азии, посколь-
ку ранее Приангарье было выбрано 
председателем объединения на 2015–
2016 годы. На сегодняшний день в этот 
союз входит 73 региона шести госу-
дарств, в том числе 16 российских.

– Иркутская область стремится 
выстраивать долгосрочные отноше-
ния с зарубежными партнерами, а в 
силу географической близости – со 
странами Азиатско-Тихоокеанского 
региона, главным образом, Северо-
Восточной Азии, – отметил в при-
ветственном слове губернатор Сергей 
Левченко. – Эти отношения строятся 

на основе конструктивного и взаимо-
выгодного сотрудничества. Иркутск 
– единственный город в Сибирском 
федеральном округе, где имеются 
дипломатические представитель-
ства стран Северо-Восточной Азии. 
Это Генеральные консульства Китая, 
Южной Кореи и Монголии. Данный 
фактор имеет для нас особое значение 

и определяет вектор внешнеэкономи-
ческого сотрудничества. Более 60% 
внешнеторгового оборота региона 
приходится на эти государства. Также 
успешно развиваются гуманитарные 
связи и научно-техническое сотруд-
ничество.

Руководитель территориального 
органа МИД России в Иркутске Люд-

мила Курбатова обратила внимание 
на то, что АРАССВА была основана 20 
лет назад, и за это время установлен 
многосторонний диалог:

– Объединяя региональные пра-
вительства ключевых игроков Ази-
атско-Тихоокеанского региона – 
Китай, КНДР, Монголию, Республику 
Корея, Россию, Японию, – организа-
ция представляет собой эффективную 
площадку взаимовыгодного сотрудни-
чества членов-регионов в различных 
отраслях. Экономики членов-регио-
нов во многом дополняют друг друга. 
Об этом свидетельствует участие 
иностранных партнеров в проектах 
социально-экономического развития 
Сибири и Дальнего Востока, а регио-
нальных правительств в масштабных 
интеграционных проектах – «Евра-
зийский Экономический союз», «Эко-
номический пояс Шелкового пути» и 
так далее.

На Генассамблее были заслушаны 
доклады об итогах работы Ассоциа-
ции, в частности, отчеты о деятель-
ности ряда подкомиссий (по эколо-
гии, предотвращению стихийных бед-
ствий, по образовательным и культур-
ным обменам, по разработке и регули-
рованию в области добычи полезных 
ископаемых).

– К сожалению, мы не так часто 
собираемся в расширенном составе, 
поэтому сегодня есть уникальная воз-
можность в полном объеме решить 
текущие вопросы и поговорить о 
новых направлениях, – отметил Гене-
ральный секретарь АРАССВА Чон 
Джэ Вон.

По итогам заседания единогласно 
поддержано вступление в АРАСС-
ВА четырех провинций КНР: Шанси, 
Шэнси, Аньхой и автономного райо-
на Внутренняя Монголия. Кроме того, 
решено внести изменения в устав 
Ассоциации, которые касаются рас-
ширения ее территориальных границ 

за счет охвата не только стран Северо-
Восточной Азии, но и Азии в целом.

А поскольку с 2017 года заканчи-
вается срок председательства Иркут-
ской области в организации, участ-
ники совещания рассмотрели и 
одобрили заявку о проведении 12-й 
Генеральной Ассамблеи в 2018 году в 
провинции Хунань КНР. По заверше-
нии программы флаг АРАССВА был 
торжественно передан заместителю 
председателя постоянного собрания 
народных представителей провинции 
Хунань Лу Ляньуню. В 2017 году в 
китайской провинции пройдет засе-
дание рабочей комиссии Ассоциации.

– Председательство в 2015–2016 
годах дало возможность решать 
вопросы, важные и для Приангарья, 
и для межгосударственного сотруд-
ничества, – прокомментировал Сер-
гей Левченко. – Иркутской областью, 
как председательствующим регио-
ном, были инициированы встречи по 
вопросам приграничного сотрудни-
чества. В результате сегодня ведут-
ся переговоры по строительству про-
пускных пунктов между Россией и 
Монголией, а также Россией и Кита-
ем. Еще одно достижение – в июле 
этого года в корейской провинции 
Кенсанбук-до, которая является уже 
20 лет регионом-побратимом, подпи-
сан меморандум о сотрудничестве. 
Мы провели достаточно много встреч 
с теми провинциями, которые входят 
в Ассоциацию. Более того, уже начи-
нают проявлять инициативу регионы 
из других стран, которые формально 
по г еографическому положению вхо-
дят в южную часть Азии и которые 
хотели бы участвовать в нашей Ассо-
циации. Все это говорит о важности 
работы АРАССВА.

Елена ПШОНКО

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ФОРУМ

Актуальные проблемы 

социального и 

экономического развития 

территорий обсудили 

руководители органов 

местного самоуправления 

на образовательном 

форуме «Земля Иркутская». 

В его работе приняли 

участие губернатор Сергей 

Левченко, председатель 

правительства Приангарья 

Александр Битаров, депутат 

Государственной думы 

Алексей Красноштанов.

На форум собрались мэры муни-
ципальных районов, главы городских 
округов, городских и сельских поселе-
ний. Они встретились с руководителя-
ми министерств и ведомств, предста-
вителями правоохранительных и над-
зорных органов, экспертами в области 
экономики и законодательства. 

В условиях кризиса

Отличительной чертой форума 
стал заинтересованный и конструк-
тивный характер общения участ-
ников. Деловой тон задал в своем 
выступлении на пленарном заседа-
нии губернатор Сергей Левченко. Он 
отметил, что кризисные явления в 
экономике стали причиной снижения 
объемов выпуска продукции в целом 
по стране. Что касается Иркутской 
области, то наш регион демонстриру-
ет рост промышленного производства. 
Это позволяет увеличивать расходную 
часть бюджета, направляя средства 
на решение наиболее важных задач 
социально-экономического развития.

В то же время, мало заработать 
деньги, важно обеспечить возмож-
ность использовать их в интересах 
населения Приангарья. Этому пре-
пятствует устройство бюджетной 
системы, а именно перераспределе-

ние доходов между субъектами феде-
рации для выравнивания ситуации. В 
этих условиях региональные власти 
прилагают все усилия, чтобы защи-
тить интересы населения области и не 
допустить снижения уровня жизни.

Полномочия есть, 

средств недостаточно

Сергей Левченко обратил внима-
ние глав муниципальных образований 
на одну из тенденций, которая харак-
теризует сегодня отношения региона 
с федеральным центром. Она заклю-
чается в постепенной передаче на 
областной уровень полномочий, каса-
ющихся важных вопросов социально-
экономического развития. Проблема 
заключается в том, что для реализации 
этих полномочий необходимы допол-
нительные средства, которые бюдже-
том не предусмотрены. 

Подсчитано, что для выполнения 
обязательств, переданных на регио-
нальный и муниципальный уровень, 
необходимо около 21 млрд рублей. 
Самое простое – отказаться от допол-
нительной нагрузки, но тогда постра-
дают интересы населения. Чтобы 
этого не произошло, правительство 
Приангарья активно занимается поис-
ком и реализацией дополнительных 
источников доходов. То же самое 
необходимо делать и на местах, твердо 
сознавая, что в этом состоит обязан-
ность власти перед жителями любой 
территории.

Пора выйти из тени

Одним из источников пополне-
ния бюджета муниципальных обра-
зований является борьба с нефор-
мальной занятостью населения. Речь 
идет о выявлении работников, кото-
рые получают заработную плату, не 
оформляя при этом трудовые отноше-
ния. В результате страдает бюджет, 
который лишается предусмотренных 
законодательством отчислений от 
доходов физических лиц, не говоря 
уже о пенсионном фонде. О размерах 
этих «выпадающих» доходов можно 
судить по тому факту, что сегодня в 
Иркутской области число лиц, поль-
зующихся возможностью оставаться 

в тени и тем самым избежать нало-
говой нагрузки, приближается к 200 
тысячам.

Большие возможности для раз-
вития муниципалитетов открывает 
сотрудничество с предпринимателями 
в рамках принятого закона о государ-
ственно-частном партнерстве. О меха-
низме его использования на форуме 
рассказал представитель министерства 
экономического развития РФ Миха-
ил Брусиловский. Закон позволяет на 
взаимовыгодных условиях привлекать 
средства инвесторов для сооружения 
объектов, которые необходимы для 
обеспечения населения разнообразны-
ми услугами в социальной сфере. 

Самое необходимое

В условиях бюджетного дефицита 
муниципалитеты обязаны сконцен-
трировать ресурсы на наиболее важ-
ных направлениях социального раз-
вития. Определиться с приоритетами 
– дело непростое, но сделать выбор 
необходимо, чтобы не оставить людей 
один на один с самыми насущными 
проблемами.

Заместитель председателя прави-
тельства Иркутской области Валенти-
на Вобликова призвала руководите-
лей власти на местах не снижать вни-
мания к вопросам здравоохранения, 
образования, обеспечить меры соци-
альной защиты населения. Адресная 
и эффективная помощь необходима 
тем, кому трудно позаботиться о себе 
– старшему поколению, инвалидам, 
людям, попавшим в трудную жизнен-
ную ситуацию.

Очень важно позаботиться о соз-
дании условий для дополнительного 
образования детей. Это не требует 
серьезных бюджетных расходов, надо 
поддержать усилия предпринимате-
лей, которые готовы оказывать такие 
услуги.

Знать – значит уметь 

Более 250 руководителей муници-
пальных образований приняли уча-
стие в форуме «Земля Иркутская». 
Повестка дня была составлена с уче-
том пожеланий, которые заранее 
поступили от участников к органи-
заторам мероприятия. В результате 

главы территорий получили исчер-
пывающие ответы на все вопросы, с 
которыми они постоянно сталкивают-
ся в работе.

Тематика круглых столов охваты-
вала проблемы повышения эффектив-
ности управления муниципальным 
имуществом, экономии бюджетных 
средств при проведении муниципаль-
ных закупок. Не остались без вни-
мания вопросы тарифной политики 
в жилищно-коммунальном хозяйстве, 
способы противодействия коррупции 
и многое другое. 

Кроме новых знаний и навыков 
участники форума получили возмож-
ность обменяться опытом управления 
территориями, решения разнообраз-
ных правовых, хозяйственных, орга-
низационных проблем. Это особенно 
ценно для 30 руководителей муници-
палитетов, впервые получивших «ман-
даты доверия» от своих земляков в 
ходе состоявшихся недавно выборов. 

Юрий БАГАЕВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Сергей Левченко: Каждый бюджетный рубль 
надо использовать в интересах населения

Азиатское содружество
Приангарье завершает председательство АРАССВА

ГРАФИК ПРИЕМА ГРАЖДАН В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА ОКТЯБРЬ 2016 ГОДА

Ф.И.О. должностного лица Должность Число месяца Дни недели

Вобликова Валентина Феофановна заместитель председателя правительства Иркутской области 6 четверг
Дорофеев Владимир Юрьевич заместитель губернатора Иркутской области 12 среда
Болотов Руслан Николаевич заместитель председателя правительства Иркутской области 18 вторник
Логашов Антон Борисович заместитель председателя правительства Иркутской области 19 среда 
Иванова Марина Аюшеевна заместитель губернатора Иркутской области – руководитель администрации Усть-Ордынского Бурятского округа 25 вторник 
Кондрашов Виктор Иванович заместитель председателя правительства Иркутской области 26 среда

Адрес: Иркутск, ул. Ленина, 1, отдел по работе с обращениями граждан. Запись на прием с 3 октября 2016 года, по тел.: 8-800-100-00-38 (звонок бесплатный), или 200-750

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Владимир Орноев, мэр города Свирск:

– Очень хорошо, что региональные власти не оставляют нас один на один с проблемами, 
которые необходимо решать для успешного развития территорий. Мы благодарны за 
поддержку, и со своей стороны надеемся, что все пожелания, которые высказаны в ходе 
обсуждения, будут учтены в работе правительства. 
Кирилл Свистелин, мэр Киренского муниципального района:

– Хочу отметить высокий уровень подготовки форума. Мы получили ответы на свои 
вопросы, как говорится, из первых рук. Образовательный форум – это хорошая площад-
ка для эффективного взаимодействия различных уровней власти в интересах населе-
ния области. 
Валентина Горохова, глава администрации сельского поселения Алтарик:

– Я очень рада, что организационный комитет по празднованию приближающегося 
80-летия Иркутской области принял решение отметить работу лучших глав сельских 
администраций. Тут дело не в наградах и почестях, а в том, что этот труд нуждается в 
поддержке и достойной оценке. Мои коллеги работают увлеченно, много делают для 
того, чтобы улучшить жизнь своих земляков.
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Признание таланта
НАГРАДА

В минувшую пятницу в зале заседания 
областного парламента состоялась 
церемония награждения Почетным 
знаком имени  
Ю.А. Ножикова «Признание». 
Он учрежден Законодательным 
Собранием и вручается ежегодно двум 
жителям Иркутской области, внесшим 
значительный вклад в развитие 
экономики, науки, медицины, 
культуры, образования и спорта. 

В 2016 году этой чести были удостоены заслу-
женный врач РСФСР, хирург Ивано-Матре-
нинской детской больницы, профессор Иосиф 
Тетьев и академик Российской академии наук, 
советник РАН Михаил Кузьмин. 

– У этого знака особый смысл, – сказал 
председатель ЗС Сергей Брилка, вручая награ-
ды. –  Мы отмечаем им людей, имеющих боль-
шой общественный авторитет, людей высокой 
нравственности, людей, которые могут являть-
ся примером для земляков в своем служении 
родной Иркутской области. А особый статус 
этой награды дает нам повод в эти дни еще 
раз вспомнить первого избранного губернатора 
Иркутской области – Юрия Абрамовича Ножи-
кова, который остался в памяти иркутян истинно 
народным губернатором.

Иосиф Тетьев – выходец из семьи потом-
ственных врачей. Его дед, Александр Тетьев, 
профессор Петербургской медицинской акаде-
мии, служил в Первую мировую войну судовым 

врачом на минном заградителе «Енисей» и погиб 
вместе с экипажем при выполнении боевого 
задания. Родители тоже были медиками. После 
окончания лечебного факультета Иркутского 
мединститута он пришел в Ново-Матренинскую 
больницу, где проработал в качестве детского 
хирурга 50 лет. 

Один из учеников профессора Тетьева, 
ныне главный врач Ивано-Матренинской 
больницы, депутат ЗС Владимир Новожилов 
отметил высочайший профессионализм и бес-
корыстное служение врачебному делу своего 
наставника.

– Это удивительный человек. Я не могу 
назвать кого-то другого, кто бы, как он, в тече-
ние пятидесяти лет работал в больнице в каче-
стве дежурного экстренного хирурга, прини-
мая оперативные решения для спасения жизни 
детишек. Именно он в тяжелые 90-е годы убедил 
губернатора Ножикова в необходимости найти 
деньги и достроить педиатрические корпуса, без 
которых больница задыхалась.

А областной министр здравоохранения Олег 
Ярошенко напомнил еще об одной юбилейной 
дате в жизни хирурга: в этом году исполнилось 
40 лет с начала его преподавательской деятель-
ности в стенах Иркутского медицинского уни-
верситета. 

Михаил Кузьмин после окончания геологиче-
ского факультета МГУ был направлен для рабо-
ты в Иркутский институт геохимии, который 
впоследствии возглавил, став ведущим специ-
алистом в области геохимии, геодинамики и 
петрологии. Внес значительный вклад в разви-
тие нового направления – химической геоди-
намики. Он автор и соавтор 380 научных работ, 
лауреат Государственной премии РФ в области 
науки и техники. 

– Мне особо приятно получить награду, свя-
занную с именем Ножикова, – сказал он в 
ответном слове. – Мне довелось работать и 

общаться с ним в нелегкие 90-е годы. И могу 
заверить, что Юрий Абрамович сделал все воз-
можное, чтобы помочь научному составу как-то 
достойно пережить это время. Не забывайте, 
только благодаря ему мы имеем самую дешевую 
электроэнергию в стране. Он даже не побоялся 
судиться с президентом по этому поводу. 

Высокую оценку как научной, так и обще-
ственной деятельности Михаила Кузьмина дал 
замдиректора по научной работе Института гео-
химии им. А.П. Виноградова Александр Спири-
донов:

– Это неравнодушный человек. Он всегда в 
гуще проблем как государственных, касающих-
ся реформирования академической науки, так и 
житейских, с которыми к нему обращаются люди. 
Его честность и порядочность в  научной среде не 
подвергаются никаким сомнениям. 

Ученый секретарь Иркутского научного цен-
тра СО РАН Александр Казаков отметил, что 
оба лауреата – большие профессионалы своего 
дела, достигшие высот в деятельности. По его 
словам, Михаил Кузьмин –  лицо иркутской 
науки. 

– Это редкий пример, когда талант ученого 
сочетается с талантом организатора. Кроме того, 
что он возглавлял Институт геохимии, почти 
десять лет являлся председателем президиума 
Иркутского научного центра. И внес неоцени-
мый вклад в возрождение науки после проваль-
ных 90-х годов. Сейчас он, несмотря на годы, 
передает свой опыт молодежи. 

Александр ПАВЛОВ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ИТОГИ

В повестку первой сессии, 
открывшей осенний 
сезон работы областного 
парламента, депутаты 
включили 47 вопросов.  
В ходе пленарного 
заседания было отправлено 
на подписание губернатору 
11 законопроектов, а 
еще 16 принято в первом 
чтении. 

Новые депутаты

Как известно, в ходе сентябрь-
ских выборов в Госдуму три депута-
та Законодательного Собрания: Алек-
сей Красноштанов, Михаил Щапов и 
Андрей Чернышев, уверенно обошли 
своих конкурентов и стали обладателя-
ми мандатов российского парламента. 
Поскольку они не могут быть одновре-
менно членами двух законодательных 
органов, то они представили заявления 
о досрочном прекращении депутатских 
обязанностей с 18 сентября, которые и 
были удовлетворены присутствующи-
ми на сессии 37 депутатами.

– Хочется пожелать им основа-
тельной работы в интересах жителей 
Иркутской области на высоком посту 
депутатов Государственной думы, – 
сказал председатель ЗС Сергей Брилка. 
– Мы уверены, что эти пожелания сбу-
дутся. Наша иркутская команда моло-
дая, серьезная, хорошо подготовленная, 
политически зрелая и сумеет проявить 
себя в лучшем виде. 

Но, как говорится, парламентское 
место пусто не бывает. Одни уходят – 
другие приходят. Два вакантных места в 
рядах законодателей, возникшие после 
досрочной отставки Виктора Круглова 
и перехода на работу в правительство 
Александра Битарова, заняли в ходе 
сентябрьских довыборов главный врач 
Ивано-Матренинской детской больни-
цы Владимир Новожилов и президент 
ООО «Группа компаний «Труд» Владис-
лав Буханов. Первый будет представ-
лять интересы жителей Октябрьского 
округа Иркутска, работая в комитете по 
здравоохранению и социальной поли-
тике, а второй – защищать интересы 
населения Зимы, Саянска, Заларин-
ского и Зиминского районов, войдя в 
комитет по законодательству о приро-
допользовании, экологии и сельском 
хозяйстве.

– От имени своих коллег и от себя 
лично хочу пожелать эффективной пло-
дотворной работы на посту депутатов 
Законодательного Собрания, – сказал 
Сергей Брилка, вручая обоим депутат-
ские удостоверения. 

Поселения взвешивают 
свои силы

Основной поставщик законопроек-
тов на сессию – комитет по законода-
тельству о госстроительстве области и 
местном самоуправлении, возглавля-
емый Борисом Алексеевым. И на сей 
раз он рекомендовал к рассмотрению 
12 законодательных актов, а также 
список из 15 кандидатов на должность 
мировых судей в Иркутске, Братске, 
Ангарске, Тайшетском, Нижнеудин-
ском, Балаганском и Черемховском 
районах. 

В окончательном чтении приняты 
поправки к Уставу области, уточняю-
щие перечень субъектов, имеющих 
право вносить предложения по кан-
дидатуре уполномоченного по правам 
человека Иркутской области. Одно-
временно внесены изменения в сам 
областной закон об уполномоченном, 
связанные с изменением федерального 
законодательства. 

Принят в первом чтении и реко-
мендован ко второму законопроект 
«О закреплении за сельскими посе-
лениями Иркутской области вопро-
сов местного значения». Обилие 
таких вопросов оказалось просто 
непосильно для исполнения сельски-
ми поселениями, и потому два года 
назад федерация ограничила список 
до 13 основных, оставив остальные 
26 на усмотрение субъекта феде-
рации. Иркутская область решила 
не торопиться, оставить прежний 
порядок еще на два года и не спеша 
подумать, какие обязательства оста-
вить сельским поселениям, а какие 
передвинуть на районный уровень. 
И вот родился законо проект, кото-
рый, начиная с 2017 года, предлагает 
установить индивидуальный подход к 
каждому району. Условие одно: сель-
ским поселениям передаются только 
те полномочия, которые они соглас-
ны и способны исполнить.

Не вызвал возражения депутат-
ского корпуса законопроект о пере-
несении административного центра 
Усольского района из города Усолье-
Сибирское в рабочий поселок Белоре-
ченский. Тем более что это предложе-
ние было поддержано подавляющим 
числом участников публичных слуша-
ний, проведенных во всех муниципаль-
ных образованиях Усольского района. 

Рабочие места  
для подростков

По действующему областному зако-
ну «О квотировании рабочих мест для 
несовершеннолетних» организация, 
имеющая численность сотрудников 
свыше 100 человек, обязана выделить 
один процент рабочих мест для несовер-
шеннолетних. Иркутская область один 
из немногих регионов в стране, где при-
нят этот закон. За два года действия он 
показал свою эффективность: были тру-
доустроеныо 455 подростков в возрасте 
от 16 до 18 лет.

С целью еще больше повысить его 
отдачу министерство труда и занятости 
предложило внести в него две поправки. 
Первая расширяет зону его действия, 
распространяя требования квотирова-
ния не только на организации, но и на 
индивидуальных предпринимателей, а 
вторая вводит административную ответ-
ственность для работодателей за укло-
нение от закона. Необходимость такой 
меры, как объяснила областной министр 
труда и занятости Наталья Воронцова, 
вызвана тем, что заквотировали рабочие 
места для несовершеннолетних лишь 
622 организации, что составляет 47% от 
имеющихся в области. 

Если первая поправка не вызвала 
возражения депутатов, то вторая встре-
тила неоднозначную реакцию. Пред-
лагали, например, воздействовать на 
работодателей не угрозой наказания, 
а экономическими рычагами, отменив 
тот же НДФЛ для принятых на рабо-
ту подростков. А депутат Анатолий 
Дубас высказал свою давнюю идею: 
внести изменения в закон об образо-
вании, которые бы позволяли ребятам, 
не получившим среднее образование, 
поступать в профтехучилища:

– Мальчишка по каким-то причинам 
не смог закончить школу, но у него золо-
тые руки, он вместе с отцом трактор не 
раз перебирал, зачем же его выкидывать 
за борт. Из него в училище мог бы выйти 
прекрасный слесарь или сварщик.

Его поддержал и спикер ЗС Сергей 
Брилка: 

– Мне кажется, есть смысл выне-
сти нашу инициативу по изменению 
закона об образовании на федераль-
ный уровень. Необходимо дать возмож-
ность всем желающим получить про-
фессиональное образование.

Председатель комитета по соци-
ально-культурному законодательству 
Ирина Синцова напомнила, что пер-
вый шаг в данном направлении уже 
сделан: весной этого года право на 
обучение за государственный счет 
в профтехучилищах получили дети-
инвалиды и сироты, не имеющие 
общего образования.

Закон в поддержку  
демографии 

Депутаты, рассмотрев в первом чте-
нии областной закон «О ежемесячной 
денежной выплате в Иркутской обла-
сти семьям в случае рождения третье-
го или последующих детей», продлили 
срок его действия еще на два года, до 31 
декабря 2018 года.

Закон, принятый четыре года назад, 
предусматривает ежемесячные посо-
бия (начиная с полуторагодовалого 
возраста ребенка до достижения им 
трех лет) для семей, чей среднедуше-
вой доход ниже величины прожиточ-
ного уровня. В прошлом году категория 
получателей денежной выплаты была 
дополнена семьями, среднедушевой 
доход которых выше прожиточного 
минимума, но ниже среднедушевого по 
области, и у которых родился третий 
или последующий ребенок, признан-
ный инвалидом. 

Нынешние изменения распростра-
няют действия закона на семьи, не 
только родившие, но и усыновившие 
(удочерившие) третьего и последу-
ющих детей, а также на многодетные 
семьи, имеющие в своем составе ребен-
ка-инвалида вне очередности его рож-
дения. В случае рождения двойняшек 
денежные выплаты будут начисляться 
на каждого из них. 

Сумма выплат составляет в настоя-
щее время 9,2 тыс. рублей для южных 
районов и 12,2 тыс. рублей – для север-
ных. Для реализации внесенных в закон 
поправок потребуется в будущем году 
дополнительно 275 млн рублей.

Округ в свете указа  
президента РФ

В завершение сессии депутаты 
заслушали информацию областного 
министра строительства, дорожного 
хозяйства Светланы Свиркиной о ходе 
возведения объектов в Усть-Ордынском 
Бурятском округе, предусмотренных 
указом президента РФ от 6 апреля 2006 
года. На сегодняшний день, по ее сло-
вам, построены противотуберкулезный 
диспансер и перинатальный центр в 
поселке Усть-Ордынский, ЦРБ в селе 
Баяндай, поликлиники в поселках Оса 
и Новонукутск, завершено строитель-
ство первой очереди ЦРБ в поселке 
Кутулик. Кроме того, к учебным заве-
дениям округа добавились еще шесть 
школ: в деревнях Харануты Эхирит-
Булагатского района и Русские Янгуты 
Осинского района, поселке Каменка 
и селе Хохорск Боханского района, в 
селе Хогот Баяндаевского района и селе 
Тыргетуй Аларского района. 

В число долгостроев попало четыре 
объекта: вторая очередь ЦРБ в Кутули-
ке, ЦРБ в Бохане, дом спорта и детский 
дом в поселке Усть-Ордынский. На их 
достройку требуется около 1,5 млрд 
рублей. 200 млн рублей из этой суммы 
будет выделено при октябрьской кор-
ректировке бюджета.

Как пояснила Светлана Свиркина, 
детский дом практически готов, но, 
как выяснилось, потребность в нем 
уже отпала и потому планируется раз-
местить в нем школу, переоборудовав 
один из корпусов под общежитие. Что 
касается дома спорта, то для его завер-
шения необходимы весьма крупные 
ассигнования – 630 млн рублей. Пра-
вительством рассматривается вариант 
заменить его более дешевым спортив-
но-оздоровительным комплексом. 

Целесообразность перепрофилиро-
вания детского дома в школу и обще-
житие сначала подверг сомнению вице-
спикер ЗС, председатель комитета по 
здравоохранению и социальной защи-
те Андрей Лабыгин, усмотрев в этом 
возможное отступление от санитарных 
норм, а затем против этого решения 
выступил депутат Анатолий Дубас, зая-
вив, что разумнее переселить в новое 
здание детей из старых детских домов, 
многие из которых давно уже нуждают-
ся в ремонте.  

Своих коллег поддержал спикер ЗС 
Сергей Брилка: 

– Это действительно прекрасный 
детский дом, который надо использо-
вать по назначению, как это и преду-
смотрено президентским указом, а не 
заниматься самоуправством.

Также он высказался за завершение 
строительства дома спорта: 

– У нас в области не много спортив-
ных сооружений такого уровня, зачем 
отказываться от прекрасного проекта, 
в котором предусмотрены условия для 
занятий национальными видами спор-
та. Мы должны создавать комфортные 
условия для проживания людей, в том 
числе создавая социальную инфра-
структуру.

Министр спорта Илья Резник выска-
зал опасение о том, что муниципали-
тету будет слишком обременительно 
содержать этот объект. В свою очередь 
Сергей Брилка предложил забрать его 
в областную собственность. По мнению 
вице-спикера ЗС, председателя комите-
та по законодательству о природополь-
зовании, экологии и сельском хозяйстве 
Кузьмы Алдарова, вопрос о строитель-
стве дома спорта надо решать совместно 
с федерацией, ни в коем случае не отка-
зываясь от реализации этого проекта.

Александр ПАВЛОВ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Решения 41-й парламентской сессии 

В областном парламенте вручили Почетные знаки имени Юрия Ножикова
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– В своей деятельности мы 
будем руководствоваться следую-
щими принципами: в управлении – 
открытость, в развитии – конкрет-
ность, в расходах – экономность, 
в политике – честность. К этому 
призываю и всех участников эко-
номических, политических и обще-
ственных процессов, – сказал Сер-
гей Левченко.

Конструктивная и взвешенная 
позиция главы региона принесла 

хорошие плоды и позволила губер-
натору сделать ощутимые шаги в 
достижении поставленных целей. 
Сегодня можно с уверенностью 
сказать, что за прошедший год в 
Иркутской области произошли 
перемены, которые почувствовал 
каждый житель Приангарья. Они 
свидетельствуют о большом потен-
циале региона и способности власти 
к эффективному и профессиональ-
ному управлению.

Отличительной чертой 
работы новой администра-
ции стало четкое планиро-
вание своей деятельности, 
поиск наиболее эффек-
тивных решений и высо-
кий спрос за достижение 
конкретных результатов. 
Команда губернатора суме-
ла мобилизовать внутренние воз-
можности региона, привлечь финан-
совые и организационные ресурсы 
федерального центра, укрепить 
сотрудничество с крупными ком-
паниями. Полностью оправдал себя 
избранный курс на открытость вла-
сти, ее доступность для диалога по 
самым острым проблемам.

Несмотря на сложную ситуацию 
в экономике страны, Иркутская 
область сохранила стабильность и 
демонстрирует рост промышленно-
го производства. Увеличение нало-
говых поступлений помогло сбалан-
сировать региональный бюджет с 
учетом выполнения всех социаль-
ных обязательств. Во многом этому 
способствовало успешное выполне-
ние плана антикризисных меропри-

ятий, разработанного правитель-
ством и утвержденного губернато-
ром. Многое сделано для повыше-
ния инвестиционной привлекатель-
ности Приангарья, возросла эффек-
тивность работы лесного комплекса, 
существенную поддержку получил 
малый и средний бизнес.

В целом можно сказать, что за 
прошедший год Иркутская область 
сделала заметный шаг в своем 
развитии. Позитивные переме-
ны характерны для всех основных 
отраслей экономики, сельского 
хозяйства, они ощущаются в соци-
альной сфере, культуре и спорте. 
Это означает, что командой губер-
натора выбраны правильные при-
оритеты развития, главный из кото-
рых – улучшение жизни людей.

ИТОГИ

Ровно год отделяет нас от важнейшего события в политической, 
общественной, экономической жизни Приангарья. 2 октября 2015 
года состоялось вступление в должность губернатора Иркутской 
области Сергея Левченко, который был избран на этот пост в ходе 
всенародного голосования. Доверие земляков стало главным стимулом 
в работе главы исполнительной власти и сформированного им 
правительства Приангарья.

Иркутская область включилась в реализацию 
федерального проекта по созданию многофунк-
циональных центров (МФЦ) для бизнеса. Первый 
МФЦ открылся в городе Байкальске, вслед за 
ним к реализации проекта подключились Ниж-
неудинск и Саянск. В МФЦ предпринимателям 
и гражданам, собирающимся начать предприни-
мательскую деятельность, предоставляется необ-
ходимая консультативная помощь о механизмах 
и мерах государственной поддержки, а также 
возможность подать документы, необходимые для 
получения этой поддержки, в одном месте. По 
комплексной оценке Минэкономразвития России 
Иркутская область вошла в двадцатку лидирую-
щих регионов России по организации предостав-
ления услуг в МФЦ.

300 млн рублей выделено из областного бюдже-
та на реализацию проекта «Народные инициати-

вы». Проект предусматривает выполнение более 
1000 мероприятий, связанных с улучшением жизни 
людей в муниципальных образованиях области. 

Начата работа по созданию регионального 
фонда развития промышленности. Средства фонда 
будут направлены на заемное финансирование 
проектов производства под 5% годовых в размере 
от 20 до 100 млн рублей. Поддержку в формирова-
нии фонда оказывает федеральный центр на усло-
виях софинансирования. 

В рамках соглашений о социально-экономиче-
ском партнерстве с крупнейшими компаниями, 
действующими в регионе, привлечены средства 
для решения наиболее социально значимых про-
блем. В их числе реконструкция аэропорта города 
Усть-Илимска, софинансирование строительства 
медицинских и физкультурно-оздоровительных 
учреждений в Иркутске и Бодайбо.

В 2016 году объем выпуска про-
дукции на предприятиях Приангарья 
по отношению к аналогичному перио-
ду прошлого года существенно вырос, 
опередив общероссийский показатель 
на 4,1%. В наибольшей степени этот 
позитивный процесс характерен для 
производства транспортных средств и 
оборудования, целлюлозно-бумажной 
и металлургической промышленности, 
добычи топливно-энергетических полез-
ных ископаемых.

По результатам оценки между-
народного рейтингового агентства 
Standard & Poor’s, кредитный рей-
тинг Иркутской области сохранен 
на уровне «ВВ». Прогноз по рейтин-
гу пересмотрен с «негативного» на 
«стабильный» в связи с достижением 
экономикой региона более высоких 
финансовых показателей. По объ-
ему инвестиций в основной капитал 
среди субъектов Сибирского феде-

рального округа Иркутская область 
заняла второе место.

В целях создания благоприятных 
условий для ведения бизнеса создана 
территория опережающего развития 
(ТОСЭР) – «Усолье-Сибирское». Для ее 
функционирования разработана норма-
тивно-правовая база, заключено первое 
соглашение с ООО «СмартСинтез» – 
потенциальным резидентом ТОСЭР. 
Подписаны генеральные соглашения о 
сотрудничестве по развитию моного-
родов Усолье-Сибирское и Байкальск 
между правительством Иркутской обла-
сти и НО «Фонд развития моногородов».

Для повышения инвестиционной 
привлекательности муниципальных 
образований проведена инвентариза-
ция 420 действующих и перспектив-
ных инвестиционных проектов, опре-
делена специализация территорий на 
долгосрочный период. 

КОММЕНТАРИИ

Руководитель Управления 
Федеральной налоговой службы 
России по Иркутской области 
Константин Зайцев:

– Раз-
витие про-
изводства в 
регионе даже 
в услови-
ях кризиса 
н а п р я м у ю 
дает резуль-
таты, выра-
жающиеся в 
росте налого-
вых доходов. 

С начала года темп роста дохо-
дов Иркутской области, админи-
стрируемых налоговыми органа-
ми, составляет около 18%, в том 
числе по налогу на прибыль, в 
части, остающейся на террито-
рии региона, – 22%. 

Поступления налога на при-
быль возрастают в первую оче-
редь за счет увеличения объема 
добычи нефти и снижения на 1,5 
млрд рублей возврата перепла-
ты крупнейшим налогоплатель-
щикам, которые в прошлом году 
заявляли значительные суммы в 
связи с курсовыми разницами, 
обусловленными кризисными 
явлениями в экономике. Второй 
источник – значительный рост 
доходов по НДФЛ (почти на 10%) 
обусловлен ростом фонда зара-
ботной платы. Это два налога, 
которые по порядку цифр самые 
большие. Их доля в областном 
бюджете составляет около 70%. 

При этом за счет увеличения 
доходов предприятий малого и 
среднего бизнеса практически на 
13% возросли налоги, уплачивае-
мые в связи с применением специ-
альных налоговых режимов (УСН, 
ЕНВД, патент). На 22% возросли 
ресурсные платежи, в основном за 
счет золотодобычи – повысились 
цены на драгметаллы.

Мы прогнозируем рост дохо-
дов бюджета Иркутской области и 
на три последующих года.

Директор представительства 
ОАО «Группа «Илим» в Иркутске 
Виктор Долгов:

– В этом 
году в рабо-
те министер-
ства лесного 
к о м п л е к -
са заметны 
положитель-
ные момен-
ты в части 
организации 
а в т о н о м н ы х 
учреждений, 

в части структурирования самого 
министерства. На мой взгляд, это 
хорошие тенденции. На первом 
этапе подготовки к пожароопас-
ному периоду, я считаю, были 
сделаны определенные пози-
тивные шаги, которые позволи-
ли, несмотря на жаркую погоду, 
все-таки держать ситуацию под 
контролем. С точки зрения лесо-
восстановления – есть опреде-
ленные позитивные моменты. 
Это и поддержка питомников, и 
наращивание объемов саженцев 
с закрытой корневой системой. 
Есть также и куда стремиться – 
необходимо устранять пробелы в 
нормативной базе, недоработки в 
лесном законодательстве. И здесь 
министерство лесного комплек-
са Иркутской области могло бы 
выступить в качестве локомотива.

Главный врач Иркутской 
областной клинической больни-
цы Петр Дудин:

– Вто-
рой палатный 
блок, ремонт 
которого был 
начат в 2013 
году, возоб-
новил работу 
в нормаль-
ном режи-
ме. Едва ли 
бы это стало 
в о з м о ж н ы м 

без вмешательства министра 
здравоохранения области Олега 
Ярошенко и личного участия 
губернатора Сергея Левченко. 
В январе глава региона лично 
посетил стройку и указал пред-
ставителям Минстроя и УКСа на 
необходимость сдачи объекта в 
срок. И в апреле второй блок 
был сдан. Сегодня, несмотря на 
финансовые сложности, по лич-
ному указанию губернатора пра-
вительством принято решение 
о выделении 235 млн рублей на 
приобретение реанимационного 
и другого оборудования, благо-
даря чему Областная больница 
получила возможность выйти 
на качественно новый уровень 
оказания медицинской помощи 
населению региона.

В своей деятельности мы будем руко-
водствоваться следующими принци-
пами: в управлении – открытость, в 

развитии – конкретность, в расходах – эко-
номность, в политике – честность. К этому 
призываю и всех участников экономических, 
политических и общественных процессов.

Губернатор Иркутской области 
Сергей Левченко

Слово держит. Дело делает
Результаты первого года работы 
Сергея Левченко на посту 
губернатора

Лидеры по производству и инвестициям

Доходы и расходы
В 2016 году правительству Иркутской области 

удалось кардинально изменить ситуацию с напол-
няемостью бюджета доходами. За восемь месяцев 
2016 года налоговые и неналоговые поступления в 
областную казну увеличились на 11,1 млрд рублей 
по отношению к аналогичному показателю 2015 
года. По темпу роста собственных доходов Иркут-
ская область опережает среднюю динамику по 
стране.

Выйти в лидеры удалось за счет повышения 
отдачи предприятий лесного комплекса, систем-
ной работе правительства с предприятиями – 
крупнейшими налогоплательщиками в регионе. 
Это позволило мобилизовать в бюджет налог на 
прибыль в размере 25,6 млрд рублей, что является 
рекордным показателем за всю историю Иркут-
ской области.

Рост налоговых и неналоговых доходов кон-
солидированного бюджета Иркутской области 
обеспечил по итогам восьми месяцев 2016 года 
увеличение расходной части бюджета до 88 733 
млн рублей. Основные затраты связаны с реализа-
цией инвестиционных проектов по строительству 
и капитальному ремонту объектов социальной 
сферы, а также с ростом затрат на социальное 
обеспечение и иные выплаты населению, государ-
ственную поддержку производителей сельскохо-
зяйственной продукции.

За счет собственных средств бюджета допол-
нительно предусмотрены расходы на выплату 
заработной платы работникам муниципальных 
учреждений общего и дошкольного образования, 
бюджетные инвестиции в объекты социальной 
сферы, обеспечение сбалансированности местных 
бюджетов и другие первоочередные расходы.

По результатам оценки качества управления 
региональными финансами за 2015 год, прове-
денной Министерством финансов Российской 
Федерации, Иркутской области присвоена выс-
шая степень качества управления региональными 
финансами. Второй год подряд регион добивается 
высокого результата в непростых финансово-эко-
номических условиях. 

Проекты 
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Начата работа по созданию куль-
турно-просветительского центра 
имени святителя Иннокентия (Вени-
аминова) в поселке Анга. Открытие 
центра запланировано на сентябрь 
2017 года. Продолжается работа по 
созданию музея Валентина Распути-
на в Иркутске, открытие которого 
приурочено к 80-летию писателя.

В Иркутской области состоялось 
30 межрегиональных и всероссий-
ских соревнований по различным 
видам спорта. Впервые в Прианга-

рье прошел чемпионат России по 
бильярдному спорту, первенство 
России среди юношей 15–16 лет по 
боксу, этап Кубка Азии по горно-
лыжному спорту с участием спор-
тсменов из России, Японии, Китая, 
Южной Кореи.

По инициативе губернатора 
Иркутской области принято реше-
ние о проведении в 2017 году первен-
ства мира по хоккею с мячом среди 
девушек в  городе Иркутске.

В первом полугодии 2016 года 
количество туристов, выбравших 
для посещения Иркутскую область, 
увеличилось на 45,9% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года и составило 702,5 тыс. человек. 
Этому способствовало деятельное 
участие в развитии туристической 
отрасли региональной власти. При 
правительстве Иркутской области 
создан координационный совет по 
развитию детского и молодежного 
туризма, начала работу комиссия 
по вопросам в сфере безопасности 
туризма.

Информационная и организаци-
онная поддержка администрации 
региона помогла провести междуна-
родную экспедицию «Байкал–Аля-
ска», разработан проект межрегио-
нального туристского маршрута по 
местам жизни и деятельности святи-
теля Иннокентия (Вениаминова).

Сооружение новых объектов 
здравоохранения, образования, 
спорта стало одним из приоритет-
ных направлений развития социаль-
ной сферы. В Приангарье построено 
20 детских садов, детский дом, два 
плавательных бассейна, спортивный 
комплекс, семь фельдшерско-аку-
шерских пунктов, две очереди боль-
ничных комплексов, корпус психо-
неврологического интерната. Кроме 
того, проведен капитальный ремонт 
15 объектов дошкольного образова-
ния, здравоохранения и культуры.

Удалось не только ввести в строй 
новые сооружения, но и создать 
задел на будущее, подготовив доку-
ментацию и профинансировав стро-
ительство 12 детских садов, а также 
учреждений здравоохранения куль-
туры и спорта во многих населенных 
пунктах Иркутской области.

Жилищное строительство в реги-
оне ведется темпами, опережающи-
ми показатели прошлых лет. В 2015 
году ввод жилья составил 110% по 
отношению к показателю преды-

дущего года, а до конца текущего 
периода планируется построить 850 
тыс. кв. метров. При этом новоселье 
справят 9,3 тыс. жителей Иркутской 
области, которые переедут в благо-
устроенные квартиры из аварийного 
жилого фонда.

Ощутимые перемены произош-
ли в дорожном хозяйстве Иркутской 
области. В наибольшей степени они 
коснулись транспортных комму-

никаций регионального, муници-
пального и местного значения, от 
состояния которых зависит качество 
жизни сотен тысяч людей. Ремонт-
ные работы проведены на четырнад-
цати участках автомобильных дорог 
общей протяженностью более 35 км, 
сооружено более 66 км новых маги-
стралей. Дорожный фонд Иркутской 
области впервые превысил 10 млрд 
рублей. 

Завершена реконструкция взлет-
но-посадочной полосы Иркутского 
аэропорта. За время ремонта уло-
жено более 40 тыс. тонн асфальта, 
отремонтировано 70 тыс. кв. метров 
центральной части полосы длиной 
900 метров. Стоимость реконструк-
ции составила 390,9 млн рублей. Все 
расходы оплачены из собственных 
средств ОАО «Международный 
Аэропорт Иркутск».

В 2016 году в Иркутской области запланировано:

Ввести жилья 

850 тыс. кв. м. 

Bвести в эксплуатацию 44  новых соцобъекта: 

2 объекта социального 
 обслуживания населения;

2 объекта  
здравоохранения;

4 школы;

7 детских садов;

8 спортплощадок; 

17 ФАПов

1 дом культуры; 

3 ФОКа;

Переселить   
9,3 тыс. граждан  
из аварийного 
жилищного  
фонда 

Культура, спорт, туризм

КОММЕНТАРИИ

Председатель комитета по 
предпринимательству в сфере 
туристской, курортно-рекреаци-
онной, ресторанной и гостинич-
ной деятельности при Торгово-
промышленной палате Восточной 
Сибири Марина Григорьева:

– Идет 
конструктив-
ный диалог 
с правитель-
ством Иркут-
ской области 
по продви-
жению тури-
с т и ч е с к о г о 
продукта на 
Байкале. Соз-
дана рабочая 
группа по 

разработке правил организации 
туризма и отдыха в центральной 
экологической зоне. Без этого 
документа невозможно развивать 
инфраструктуру, говорить о стра-
тегии и развитии туристической 
отрасли. Возродился проект «Зим-
ниада», позволяющий раздвинуть 
рамки сезонности, что позволяет 
получить ресурсы для дальнейше-
го развития.

Директор ООО «Лесстроймар-
кет» Юрий Киселев:

– Работа министерства лесно-
го комплекса приносит ощутимые 
результаты. Так, начали прово-
диться аукционы краткосрочного 
пользования лесными насаждени-
ями на местах. Это очень хоро-
шая тенденция, отходим наконец 
от устаревших методов. Появля-
ются рабочие места, идут допол-
нительные поступления в бюджет 
региона. Очень серьезно налажен 
контроль – выезжают комиссии, 
проверяют выполнение лесовос-
становления, противопожарных 
правил и других обязательств. Это 
стимулирует и дисциплинирует 
лесопользователей и арендаторов. 

Единственное, чего хочется 
пожелать, чтобы при губернаторе 
была возобновлена работа совета 
по лесопользованию. Это может 
стать очень большим подспорьем в 
решении различных проблем лес-
ной сферы.

Главный врач Иркутского 
областного онкологического дис-
пансера Виктория Дворниченко:

– На про-
т я ж е н и и 
всего послед-
него года 
о б л а с т н о е 
правительство 
под руковод-
ством Сер-
гея Левченко 
п р о д о л ж а л о 
уделять самое 
пристальное 
в н и м а н и е 

вопросам региональной систе-
мы здравоохранения. Например, 
только в нашем онкологическом 
диспансере за это время было вве-
дено в эксплуатацию отделение 
трансплантации костного мозга – 
подобными в России располагают 
всего два-три региональных дис-
пансера.

Кроме того, Сергей Левченко 
всячески способствует решению 
задачи по строительству нового 
радиологического корпуса с ПЭТ-
центром, необходимых нам для 
оказания всего комплекса меди-
цинской помощи онкологиче-
ским больным. Этот вопрос мы 
обсудили во время самой первой 
нашей встречи с ним в качестве 
губернатора Иркутской области. 
Учитывая бюджетные сложно-
сти, которые испытывает регион, 
он поддержал идею о заключе-
нии концессионного соглашения 
с частными инвесторами. Кроме 
того, сегодня завершается рабо-
та по привлечению федерального 
финансирования на строитель-
ство данного объекта – без актив-
ной помощи Сергея Георгиевича 
мы вряд ли сумели бы положи-
тельно решить этот вопрос. 

И онкологический диспансер 
— далеко не единственное меди-
цинское учреждение, которое 
чувствует поддержку губернато-
ра в решении самых насущных 
проблем. Несмотря на финансо-
вый кризис, на территории реги-
она продолжается строительство 
новых фельдшерско-акушерских 
пунктов. Нельзя не вспомнить и 
об открытых в течение этого года 
поликлиники в Кутулике и район-
ной больницы в Баяндае. 

О том, что Сергей Левченко 
держит руку на пульсе системы 
здравоохранения Приангарья, 
красноречиво говорит и факт его 
деятельного участия в большин-
стве медицинских конференций 
и форумов, которые проходят на 
территории Иркутской области. 
И многие из поднимаемых там 
острых вопросов он затем помо-
гает решать как на региональном, 
так и на федеральном уровнях. 

Большая стройка

В условиях конкуренции Социальная поддержка

В 2016 году гражданам, достигшим 
70 лет и более, установлена допол-
нительная мера социальной поддерж-
ки в виде компенсации расходов на 
уплату взноса на капитальный ремонт 
общего имущества в многоквартир-
ных домах. Продлен срок обеспечения 
ветеранов труда путевками на сана-
торно-курортное лечение. До конца 
2016 года этой мерой социальной под-
держки воспользуются 1400 человек.

Участковые социальные службы 
для граждан, проживающих в отда-
ленных поселках региона, созданы 
в 29 комплексных центрах социаль-
ного обслуживания на территории 
33 муниципальных образований. 

Возможность пользоваться услугами 
служб предоставлена жителям 475 
населенных пунктов с численностью 
проживающих 203 461 человек. 

Начал работу «Реабилитационный 
центр «Шелеховский», в котором 
могут получить услуги по социально-
бытовой адаптации инвалиды старше 
18 лет. Социальные услуги предостав-
ляются бесплатно, проезд из отдален-
ных территорий также компенсиру-
ется из регионального бюджета.

На сегодняшний день полный 
комплекс мер социальной поддерж-
ки предоставляется 683 тыс. жите-
лей региона, из них 573 тыс. получа-
ют выплаты из областного бюджета. 

Более 1 млрд рублей составила за 
первое полугодие 2016 года эконо-
мия бюджетных средств при прове-
дении закупок для нужд Иркутской 
области. Рачительное расходование 
ассигнований обеспечено за счет 
совершенствования и повышения 
эффективности региональной кон-
трактной системы.

По распоряжению губернатора 
Иркутской области в регионе раз-
работан и внедрен комплекс мер, 
направленных на увеличение доступ-
ности государственного заказа для 
субъектов среднего и малого бизнеса, 
реализуется пилотный проект по цен-
трализации закупок муниципальных 
заказчиков при получении ими субси-
дий из областного бюджета.

Важным шагом стало расширение 
перечня товаров, работ, услуг, закуп-
ки которых осуществляются путем 
проведения совместных конкурсов 
или аукционов. Положительную роль 
сыграло формирование механизма 
нормирования в сфере закупок това-
ров, работ, услуг.

В результате проведенной работы 
увеличилось количество конкурент-
ных процедур, в том числе, с исполь-
зованием электронных аукционов. 
Этот наиболее открытый и прозрач-
ный способ теперь занимает 92% в 
количественной структуре всех про-
водимых закупок. Вырос уровень 
конкуренции. В 2016 году на одну 
состоявшуюся процедуру закупки в 
среднем подавалось по 4 заявки, а по 
совместным закупкам – 5,5 заявки.

Семья и дети 
По поручению губернатора мно-

годетным семьям, среднедушевой 
доход которых не превышает уста-
новленную величину прожиточного 
минимума, будет предоставляться 
ежегодная денежная выплата для 
подготовки детей 
к школе в разме-
ре 3000 руб. На 
ежегодную 

выплату также могут рассчитывать 
многодетные семьи, воспитываю-
щие трех и более детей, обучаю-
щихся в школе. 

Дополнительная мера социаль-
ной поддержки в виде денежной 
компенсации расходов по договору 
найма жилого помещения частно-

го жилищного фонда устанавли-
вается семьям одиноких родите-
лей (законных представителей), 

имеющим в своем соста-
ве трех и более детей, 
не достигших возраста  
18 лет.

В период летней оздо-
ровительной кампании 
2016 года функциониро-
вали 933 детских учреж-
дения. В них отдохнули 
свыше 240 тыс. детей, 

в том числе свыше 90 
тыс. детей, находящих-
ся в трудной жизненной 
ситуации. 

Агентством по туриз-
му Иркутской области 
совместно с представи-
телями туристической 
общественности и биз-
неса в рамках праздно-
вания Международного 
дня туризма организо-

ваны и проведены благо-
творительные меропри-
ятия для детей-сирот.

За урожай надо бороться

В 2016 году главные усилия были 
сосредоточены на преодолении 
последствий засухи предшествующе-
го года. Для решения этой задачи уда-
лось добиться компенсации ущерба 
из средств федерального бюджета в 
размере 298,3 млн рублей и из реги-
онального резервного фонда – 25,3 
млн рублей. Всего на поддержку сель-
скохозяйственного производства в 
Иркутской области до конца года пла-
нируется направить 1,4 млрд рублей 
из средств областного бюджета и 1,06 
млрд рублей – из федерального.

Главным принципом расходова-
ния бюджетных средств является не 
поддержание текущей деятельности 
товаропроизводителей, а инвестиции 
в развитие. Субсидии на поддерж-
ку сельского хозяйства будут предо-
ставляться при условии не снижения 
посевных площадей, поголовья коров, 

а также с учетом качественных пока-
зателей – увеличения урожайности 
сельскохозяйственных культур, роста 
надоя молока на одну фуражную 
корову. Кроме того, размер субсидии 
будет зависеть от объема произведен-
ной и реализованной продукции.

Губернатором Иркутской области 
поставлена задача по обеспечению 
продовольственной безопасности 
региона. С этой целью к 2030 году 
необходимо обеспечить собствен-
ное производство мяса на уровне 
80%, молока и овощей – 90%, зерна 
и картофеля – 95%. Достичь этих 
показателей предстоит за счет реа-
лизации инвестиционных проектов, 
направленных на техническое пере-
вооружение производства, внедре-
ния современных технологий возде-
лывания культур, развития животно-
водства.
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Школа села Идеал является 
его гордостью. В 2007 году, уча-
ствуя в приоритетном Наци-
ональном образовательном 
проекте, она выиграла 1 млн 
рублей, а ее директор Октя-
брина Панзырева была призна-
на лучшим учителем России. 
Педагоги и технические работ-
ники школы неоднократно ста-
новились лауреатами премии 
губернатора. 

В новой школе созданы все 
условия – есть лингафонный 
кабинет, модульный кабинет 

математики, новое оборудо-
вание установлено в кабине-
тах физики, химии, биологии, 
истории, литературы, геогра-
фии. Есть свой передвижной 
мобильный класс, интерактив-
ные доски, мультимедийный 
проектор. 

Оценки школьников раду-
ют педагогов и родителей. И 
спорт здесь на высоте – дети 
успешно выступают на рай-
онных, окружных, областных 
соревнованиях по футболу, 
волейболу.

Школа хранит хорошие 
творческие традиции – ее 
учащиеся ежегодно участву-
ют в смотрах художественной 
самодеятельности, где тоже 
занимают призовые места. 
Они неоднократно выступали 
с концертными программами в 
населенных пунктах, на полях 
перед хлеборобами во время 
уборки урожая и посевной.  

Особенностью школы явля-
ется ее экологическая направ-
ленность. Экология здесь ведет-
ся по авторской программе, 

которую разработала Октябри-
на Панзырева. Один из разде-
лов – изучение вопросов наци-
ональной экологии. Ребята про-
ложили экологическую тропу, 
проводят научно-исследова-
тельские экспедиции по изуче-
нию флоры и фауны окрест-
ностей села Идеал. Педагоги и 
дети создали детскую экологи-
ческую организацию «Росток». 

Здесь учатся дети из сел 
Аршан, Хигинск, Куйта, Мало-
лучино, их каждый день под-
возит к школе автобус. Год от 
года ребятишек становится 
все больше, демография в этих 
краях хорошая. В прошлом году 
за парты сели 14 первоклассни-
ков, в этому – уже 15.

В коллективе школы – 28 
педагогов, 12 из них – быв-
шие выпускники. У восьми 
педагогов в трудовой книжке 
значится единственная запись: 
«Принят на работу учителем в 
Идеальскую среднюю школу».

Визитной карточкой учебно-
го заведения является его хор 
и театр «Прошка», где играют 
учителя, а пьесы пишет педагог 
Татьяна Селезнева. Театр уча-
ствует в проекте «Твори добро», 
показывая свои спектакли вос-
питанникам детских домов и 
реабилитационных центров. 

Словом, школа для села 
является полноценным социо-
культурным центром, но при 
этом испытывает серьезные 
трудности.

– Этому зданию нет и соро-
ка лет. Его построили на болоте, 
и как только начинается таяние 
снегов по весне, школу топит. 
Особенно страдает цоколь, 
где расположены столовая и 
спортзал. Несколько лет назад 
строители сделали дренаж, но 
вода все еще бывает, – рас-
сказывает глава Куйтинского 
муниципального образования 
Наталья Григорьева. 

Неудачно выбранное место 
стало фатальной ошибкой 
советских строителей. Вода, 
долгие годы стоявшая в цоколь-
ном этаже здания, разрушила 
его фундамент. От сырости 
деревянные полы нещадно 
покорежило. Каменная лестни-
ца накренилась, и ходить по 
ней стало небезопасно. 

– Рушится фундамент, 
трещины большие, – пока-
зывает замдиректора школы 
Галина Терентьева. – Грибок 
вон, видите, на потолке. Мы, 
конечно, школу поддерживаем, 
белим, красим, но это все кос-
метические вещи, и от разру-
шения они не спасут. 

Летом в школе стоят посто-
янная сырость и запах, как в 
бане, подвал атакуют комары. 
Зимой здесь холодно из-за 

некачественно выполненных 
дверей и рам. Здание обсле-
довало несколько комиссий, 
специалисты провели оценку 
состояния полов, потолков, 
стен. Вкладывать деньги в 
ремонт нет смысла,  надо стро-
ить новую школу, уверены все 
участники этой истории. 

Людмила ШАГУНОВА 
Фото  

Алексея ГОЛОВЩИКОВА
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Неидеальная школа

КОММЕНТАРИИ

ВЕРА АГАНАЕВА, РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА 
ОБРАЗОВАНИЯ АДМИНИСТРАЦИИ АЛАРСКОГО 
РАЙОНА:
– В 2019 году Идеальской школе исполняется 40 
лет. Есть официальное заключение экспертизы от 
2013 года, что ее здание находится в аварийном 
состоянии. 14 мая 2013 года последовало решение 
суда, основанное на исковом заявлении прокура-
туры Аларского района. Решение суда обязывает 
администрацию Аларского района построить новое 
здание среднего учебного заведения.

БУДА ОЧИРОВ, НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА 
КАПИТАЛЬНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА 
АДМИНИСТРАЦИИ АЛАРСКОГО РАЙОНА:
– С 2014 года ведется разработка проектно-смет-
ной документации на строительство новой школы. В 
2015 году эта работа была продолжена. В настоящее 
время проводится привязка проекта к месту, выделен 
земельный участок. После завершения всех техни-
ческих работ, последует экспертиза проекта. После 
можно говорить о включении в соответствующую про-
грамму и финансировании. В случае положительного 
решения строительство новой школы может начаться 
в 2018 году. 

Этому зданию нет и сорока 
лет. Его построили на болоте,  
и как только начинается тая-

ние снегов по весне, школу топит. Осо-
бенно страдает цоколь, где расположены 
столовая и  спортзал. Несколько лет назад 
строители сделали дренаж, но вода все 
еще бывает.

Глава Куйтинского муниципального образования  
Наталья ГРИГОРЬЕВА

ПРОБЛЕМА

Школа села Идеал – одна из лучших в Аларском районе, она 
неоднократно становилась победителем различных областных и 
российских конкурсов. Между тем здание образовательного учреждения, 
в котором обучаются 180 ребят, признано аварийным. О перспективах 

строительства нового учебного заведения 
узнала корреспондент 

«Областной». 

НЕКРОЛОГ

Ушла из жизни Зоя Семенов-
на Ковалева, педагог, литератор из 
Черемхово. Она дружила с нашей 
газетой, неоднократно становилась 
героиней наших публикаций. Светлой 
ее памяти посвящаются эти строки…

Судьба Зои Ковалевой сложилась 
благополучно, по черемховским мер-
кам даже очень успешно. Она роди-

лась в многодетной семье рабочего 
местного машиностроительного заво-
да. После окончания десятилетки 
городской отдел народного образова-
ния дал ей направление в педагоги-
ческий институт города Ставрополя. 
После выпускных экзаменов и полу-
чения диплома девушка приехала в 
Черемхово и стала преподавать лите-
ратуру. 

В учительском коллективе сред-
ней школы № 8 имени А.С. Пушкина 
уроки литературы она вела превос-
ходно, прививала ученикам любовь к 
русской и советской поэзии. Классное 
руководство Зоя Семеновна наполня-
ла экскурсиями, поездками в иркут-
ские музеи, театры, на природу. 

Она принимала участие во встре-
чах с приезжавшими в Черемхово 
членами Иркутского отделения Союза 
писателей России, была знакома со 
многими иркутскими писателями и 
поэтами. Будучи уже на пенсии, она 
создавала буклеты о самых известных 
писателях, чьи биографии связаны с 
Черемхово. 

Вышла серия глянцевых букле-
тов – портретная галерея черемхов-

цев, ставших российскими деятелями 
литературы, театра, кино. Среди них 
Михаил Ворфоломеев, Владимир Гур-
кин, Альберт Гурулев. 

Ее знали, ценили, любили иркут-
ские писатели, она общалась с Влади-
миром Петровичем Скифом, Вален-
тином Григорьевичем Распутиным, 
Андреем Григорьевичем Румянцевым 
и многими другими. Очень интерес-
но проводила Зоя Семеновна лите-
ратурные гостиные в телевизионных 
программах, приглашала драматурга 
Владимира Павловича Гуркина, акте-
ров Черемховского театра драмы, 
друзей Михаила Ворфоломеева, учи-
телей, местных поэтов и литерато-
ров. Зоя Семеновна была нештатным 
корреспондентом черемховских и 
иркутских газет, в частности, ее боль-
шие статьи публиковались в газете 
«Областная».

Безвременный уход Зои Ковалевой 
из жизни стал невозместимой, при-
скорбной потерей для черемховского 
и областного сообщества любителей и 
знатоков литературного краеведения. 
Низкий ей поклон от благодарных 
учеников и читателей. 

НЕКРОЛОГ

Памяти учителя 

30 сентября 2016 года на 80-м году жизни скончался член Иркутской 
региональной общественной организации «Ветераны ком-
сомола», член общественной комиссии по военно-патриоти-
ческому воспитанию молодежи и пресс-группы Иркутского 
областного совета ветеранов, автор книги «Иркутяне – Герои 
Социалистического Труда» ЮРИЙ МИХАЙЛОВИЧ БАРХАТОВ. 
Он родился 27 октября 1936 года. Трудовую деятельность начал 
в 1960 году. Сначала – секретарь комитета ВЛКСМ ИПИ, второй, 
далее – первый секретарь Иркутского ГК ВЛКСМ. Он активно 
занимался вопросами участия молодежи в экономической жизни 
города – созданием советов молодых специалистов, обществен-
ных конструкторских бюро, бюро экономического анализа. С 
1966 года Юрий Михайлович – на партийной работе: инструктор 
промышленно-транспортного отдела ГК КПСС, куратор эконо-
мической школы партийно-хозяйственного актива, заведующий 
орготделом Кировского РК КПСС, второй секретарь, а с 1975 по 
1983 годы – первый секретарь райкома партии. В эти годы шло 
активное экономическое и культурное развитие центрального 
района Иркутска. Район неоднократно выходил победителем в 
областном и городском соцсоревнованиях. Ю.М. Бархатов пять раз 
избирался депутатом Иркутского горсовета, был членом ГК КПСС и 
членом Кировского райисполкома, членом ОК КПСС, членом обко-
ма народного контроля. Награжден орденом «Знак почета».
С 1983 года Ю.М. Бархатов на профсоюзной работе – секретарь област-
ного совета профсоюзов. Под его руководством разрабатывались под-

ходы к заключению первого в нашей области трехстороннего соглаше-
ния между профсоюзами, администрацией области и работодателями 
по социально-экономическим правам трудящихся. С 1990 году Ю.М. 
Бархатов – член комиссии по социальным и экономическим пробле-
мам севера Федерации независимых профсоюзов России.
Все последние годы жизни он активно занимается общественной 
работой. В 2005 году вышла в свет его книга «Страницы истории 
профсоюзов Иркутской области». На создание новой книги ушло 
более десяти лет. Это были годы кропотливой работы в областных 
архивах и музеях, годы переписки с городскими и районными 
администрациями, музейщиками и ветеранскими организациями. 
Мемориальное издание сборника биографий 154 наших земля-
ков, Героев Социалистического Труда стало яркой страницей в 
жизни Юрия Михайловича Бархатова. Книга «Иркутяне – Герои 
Социалистического Труда»  вышла в свет в 2014 году. Это научно-
справочное издание преподаватели иркутских вузов приравнивают 
к учебнику истории Сибири советского периода послевоенных лет. 
4 октября 2016 года коллеги по комсомольской, партийной, проф-
союзной и ветеранской работе, работники краеведческих музеев 
и преподаватели вузов, друзья и родственники проводили Юрия 
Михайловича Бархатова в последний путь. Добрая память о нем 
будет жить в их сердцах и в его замечательных книгах.

Президиум Иркутского областного совета ветеранов,
Координационный совет Иркутской региональной обще-

ственной организации  «Ветераны комсомола»

Это общественно-государствен-
ная организация, которая за 90 
лет работы доказала свою эффек-
тивность и значимость в укрепле-
нии обороноспособности страны, 
патриотическом воспитании моло-
дежи.

Концепция развития 
ДОСААФ России до 
2020 года преду-
с м а т р и в а е т 
с о з д а н и е 
к а ч е с т в е н -
но новой 
с и с т е м ы 
допризыв-
ной под-
г о т о в к и 
молодежи, 
в к л ю ч а ю -
щей в себя 
интенсивное 
развитие мас-
совых военно-
прикладных, авиа-
ционных и технических 
видов спорта.

В Иркутской области созданы 
многофункциональные центры 
военно-патриотического воспита-
ния ДОСААФ России. Сегодня они 
есть в Иркутске, Братске, Ангар-
ске, Куйтуне. К концу 2020 года 
планируется открыть такие центры 
еще в трех муниципальных образо-
ваниях региона.

Осуществление целевой под-
готовки молодых людей по воен-
но-учетным специальностям, реа-
лизация совместного с Миноборо-
ны России проекта по вынесению 
курса молодого бойца за рамки 
срочной службы, позволяет осу-
ществить стремление наших ребят 
служить в элитных войсках Россий-
ской армии.

ДОСААФ России – единствен-
ная общественно-государственная 
организация, которой дано право 

представлять регионы Российской 
Федерации на Международных 
армейских играх, вовлекая в эти  
соревнования широкие слои граж-
данского общества.

Сегодня организации Регио-
нального отделения ДОСААФ Рос-

сии расположены: в Иркут-
ске, Ангарске, Брат-

ске, Усть-Илимске, 
Черемхово, Зиме, 

Усть-Куте, Усо-
лье-Сибирском, 
Н и ж н е у д и н -
ске, Саян-
ске, Тайше-
те, Тулуне, 
Железногор-
ске-Илимском, 

С л ю д я н к е , 
поселках Усть-

Ордынский, Маги-
стральный, Качуг, 

Куйтун, Чуна.
Мы можем обеспечить: 

сдачу нормативов физкультурно-
спортивного комплекса ГТО по 
стрельбе; обучение школьников 
навыкам управления транспорт-
ными средствами; первоначаль-
ную парашютную и летную под-
готовку; выполнение авиационных 
работ; проведение показательных 
авиационных выступлений; про-
ведение начальной стрелковой 
подготовки; обучение молодежи 
начальным знаниям в области обо-
роны, подготовку по основам воен-
ной службы.

Приглашаем к совместной 
работе. Наш адрес: Иркутск, ул. 
Поленова, 18, офис № 321. Сайт 
Регионального отделения ДОСА-
АФ России Иркутской области: 
ДОСААФИРО.РФ.

Юрий ЮДИН

ДОСААФ России 
сегодня
ОБРАЗОВАНИЕ

Стать летчиком, моряком, десантником, автомобилистом, 
получить хорошую техническую профессию – все это 
дает возможность современной молодежи ДОСААФ.
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РЕПОРТАЖ

Нечаянная встреча
В коридорах тишина. Идут 

последние уроки. Рассматривая 
школьные плакаты на стенах, про-
хаживаемся по коридорам в ожи-
дании перемены. Из приоткры-
той двери с табличкой «11 класс» 
доносятся голоса. Ребята о чем-то 
спорят. Горячо, азартно, взахлеб. 
Спокойный голос учителя изредка 
вставляет реплики:

– А я считаю, Вера Николаевна 
была глубоко несчастна! Лучше бы 
она ушла от мужа к Желткову!

– Желтков ее боготворил, но 
не факт, что с ним бы героиня про-
жила счастливую жизнь. Любовь 
не может длиться долго! Мы даже 
у Бунина об этом читали, забыла?

Осторожно заглядываю в класс. 
На доске тема урока: Александр 
Куприн «Гранатовый браслет». За 
партами – четыре человека. Выхо-
дит, это они только что так ярост-
но спорили? Интересно, кто их 
учитель? Приглядевшись, забыв о 
школьной этике, кричу: «Сашка!» 

Сашка, по-школьному Алексан-
дра Владимировна Железникова, 
удивлена не меньше:

– Ты как здесь? 
Не виделись с самого выпуска 

– 30 лет! Но я даже предположить 
не могла, что городская девочка, 
коренная иркутянка, дочь препода-
вателей политехнического институ-
та окажется в богом забытой дерев-
не. 

– Судьба, видно, так распо-
рядилась, – смеется подруга. – 
Вышла замуж за егеря. Переехала 
в Заплескино. Это просто точка на 
карте. Когда я приехала, в деревне 
была всего пара домов. И коров 
научилась доить, и на тракторе 
пахать. Хозяйство держали боль-
шое, да и работы никакой другой 
не было.

Александра сумела добиться 
открытия в Заплескино начальной 
школы. Инициативу поддержало 
и районное руководство. Сначала 
в школу ходили всего два ребен-
ка. Потом сюда стали привозить 
ребятишек из соседних деревень. 
Десять лет пролетело, как один миг. 
Подросли ребятишки, Александра 
перебралась в Рудовку.

– Не жалеешь, что стала селян-
кой? – любопытничаю я.

– Ничуть. Знаешь, сельский 
учитель – особая каста, потому что 
учитель на селе – больше, чем учи-
тель. В деревне жизнь иная, чем в 
городе. Сельский учитель – всегда 
на виду. Он и сосед, и наставник, и 
безусловный авторитет. При мень-
ших возможностях он обязан дать 
больше знаний, причем не только 
в учебном плане, но и в общечело-
веческом. 

– Александра Владимировна 
для нас настоящая находка, – всту-
пает в разговор директор школы 
Юлия Богатова. – У 
нас показатели по 
русскому языку 
за девятый и 
одиннадца-
тый клас-
сы тради-
ц и о н н о 
с а м ы е 
лучшие 
в райо-
не. 

Э т о 
и не 
у д и в и -
т е л ь н о . 
С ее-то 
у н и в е р с и -
тетской подго-
товкой! 

– А почему ты 
никогда ни в каком кон-
курсе не принимала участия? Вон 
их сколько проводят: и на област-
ном, и на федеральном уровнях...

– А работать когда? – пари-
рует подруга. – Чем презентации 
всякие к конкурсам готовить, я 
лучше лишний раз с ребятами кон-
сультацию проведу. А их успехи для 
меня, поверь, намного важнее.

Домашняя атмосфера
Следующее знакомство – с 

преподавателем технологии и педа-
гогом-психологом Ларисой Елисе-
евой. Как выяснилось, до Рудов-
ской школы Лариса Александровна 
успела поработать и в Иркутске, и в 
районном центре.

– Вас-то каким ветром в 
Рудовку занесло? Тоже по семей-
ным обстоятельствам? – интере-
суемся мы.

– Юлия Леонидовна пригласи-
ла. Как только она стала директо-
ром, учительский состав практи-
чески полностью обновился. У нас 
сейчас многие учителя из Жигало-
во работают. Да и детей оттуда же 
возят.

– А почему и дети, и препода-
ватели предпочитают именно эту 
школу?

– Атмосфера у нас здесь осо-
бая – домашняя. Нам работать 
комфортно, а детям учиться. У 
нас ведь дети особенные. Наряду 
с обычными классами есть кор-
рекционный, плюс дети, прожи-
вающие в интернате. В основном 
все они опекаемые, из приемных 
семей. Их мы стараемся занять 
внеурочной деятельностью как 
можно плотнее. Они вводятся в 
социум через творчество, спорт, 
труд. На приусадебном участке 
выращиваем овощи, картофель. В 
столовой обеды всего по 15 рублей! 
Работает множество кружков: 
тестопластика, вязание, вышивка, 
квилинг, хореографический, резь-
бы по дереву. Наши ребятишки 
такие шкатулки делают, что их на 
каждой выставке просто с руками 
отрывают! И потом, с точки зрения 
психологии, здесь работы непоча-
тый край.

– Как вы считаете, автори-
тет педагога на селе по-прежнему 
силен?

– В сравнении с городскими 
детьми, сельские, как бы не были 
обделены в плане благ цивилизации, 
намного добрее и чище. Для них 
школа и дом культуры – два учреж-
дения, которые в их жизни занима-
ют центральное значение. Им ведь 
пойти больше некуда! Мы замеща-
ем многим детям семью. 
Особенно интернат-
ским. Неболь-
шая школа – 
всего 77 уча-
щихся, и 
маленькие 
к л а с с ы 
п о д р а з -
умевают 
практи-
ч е с к и 

инди-

видуальное 
обучение. 
Р е б е н о к 
в ы п р а в -
л я е т с я 

социально, 
в о в л е к а е т -

ся в науч-
ную и спор-

тивную рабо-
ту, не испытывая 

при этом никакого  
дискомфорта.

В Рудовской школе работает 
м н о ж е с т в о 
спортивных 
секций: лег-
кая атлетика, 
волейбол, фут-
бол, даже рус-
ская лапта! Для 
малышей Лари-
са Алексан-
дровна откры-
ла кружок 
«Мастерилка», 
для ребят постар-
ше – «Рукодель-
ница». Нынче ребятишки органи-
зовали настоящее дефиле: связали 
28 костюмов, а еще всевозможные 
украшения и аксессуары. И пусть 
некоторые из них не поступят в 
вузы, замечательными рукодельни-
цами и мастеровыми они при таких 
учителях уже точно стали!

По стопам краеведа
– Виктория Петровна Таюрская, 

в этом году она аттестовалась на выс-
шую категорию, – представляет нам 
учителя истории и обществознания 
директор.

Стать историком Вика решила 
еще в пятом классе, как только оказа-
лась на уроке у Галины Васильевны 
Бобковой. Тогда она твердо реши-
ла пойти по ее стопам. И не просто 
пойти, а продолжать дело заслужен-
ного краеведа. Виктория Таюрская, 
например, добилась заключения 
договора с историческим факуль-
тетом Иркутского госуниверситета 
на участие рудовских школьников в 
этнографических и археологических 
экспедициях. Нынешним летом они 
ездили в деревни Воробьева и Усть-
Илга, где исследовали старинную 
архитектуру и изучали топонимику 
местных названий. А в Качугском 
районе ребята помогали археологам 
в раскопках стоянки первобытного 

человека. 
– В нашей школе рабо-
тает научное объедине-

ние «Перспектива», 
– рассказывает 

учитель. – Сей-
час мы заклю-
чаем договор 
с Иркутским 
о т д е л е н и е м 
ВГИКа, у нас 
будет создан 
фотокружок. 
Мои дети уже 

давно ездят 
в экспедиции, 

теперь мы будем 
привозить не толь-

ко записи, но и сним-
ки. 

Далее беседа продолжает-
ся в школьном музее. 

– А вы знаете, почему наше село 
носит такое название? 
– хитро прищури-
вается Виктория 
Таюрская. – 
С у щ е с т в у е т 
такая присказ-
ка: «Ивашка 
Ондреев сын 
Рудой – кре-
стьянин с рыжей 
бородой». Свое 
название село 
получило от перво-
го поселенца – 
И в а ш к и 
О н д р е -
е в а . 
А вот 
прозви-

щ е 

Рудой имеет две версии: рыжий и от 
рудника. Этот материал вы можете 
прочитать в книге Галины Васильев-
ны Бобковой «Путь длиною в 350 лет», 
которую она издала в 2012 году к юби-
лею нашей Рудовки. И музей тоже она 
начала создавать. Посмотрите, у нас 
здесь столько уникальных вещей, кото-
рых вы точно больше нигде не увидите!

В числе раритетов – мялка для 
конопли и ступа начала XIX века, 
множество монет времен Елизаве-
ты Петровны и Екатерины Великой, 
орудия труда первобытного челове-
ка, есть даже чугунная вафельни-
ца, выпекая на которой лакомство, 
можно получить трафарет царского 
герба! Больше всего нас заинтересо-
вали газеты – не копии, а оригиналы 
1908-го, 1918-го, 1920–1930-х годов 
прошлого столетия.

– Вы понимаете, наш музей 
живой, все экспонаты обязательно 
используются и на уроках истории, 
и на уроках обществоведения. Они 
всегда находятся в работе, пополня-
ются и обновляются, – с воодушев-
лением объясняет Виктория Влади-
мировна. – Школьники, расспраши-
вая старожилов, не просто изучают 
жизнь наших односельчан, они с 
головой уходят в историю. Например, 
к 70-летию Победы мы открыли кули-
нарную экспозицию! Видите, здесь, 
рецепты супа из лебеды, морковного 
чая, варенья из одуванчиков. У детей 
войны спрашивали, как спасались 
от голода люди в тылу, как выжива-
ли. Это не просто сухие странички в 
учебнике, это реальная жизнь!

Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

территории 7

Один день из жизни 
сельского учителя

Министр образования Иркутской 
области Валентина Перегудова:

– Новый министр образования и 
науки России Ольга Васильева на послед-
нем совещании сказала, что в школу вер-
нется трудовое воспитание. Ответствен-
ность за поддержание чистоты рабочего 
места ребенка будет закреплена не за тех-
ническим персоналом, а за самим уче-
ником. Также школьные будни учеников 

разнообразят работы на приусадеб-
ных участках. Кроме того, Ольга 

Юрьевна озвучила интересное 
предложение по снижению 
бюрократической нагрузки 
на учителя. Объем бумажной 
отчетности должен сокра-
титься. До конца года будут 

разработаны единые подходы 
к оплате труда учителей во всех 

регионах. Сегодня есть проблема 
нехватки учителей иностранного 

языка, физики, технологии для маль-
чиков, начальных классов. Этот вопрос 
часто удается решить при помощи дис-

танционного образования или сетевого 
взаимодействия между разными муни-
ципалитетами. 

Начальник отдела дошкольного 
и общего образования министерства 

образования Иркутской области Свет-
лана Гершпигель:

– В скором времени будет введена 
новая система должностей: ведущий учи-
тель, старший учитель, учитель. Это даст 
возможность молодым специалистам 
быстро продвинуться по карьерной лест-
нице. Ведь стаж работы не всегда отра-
жает уровень квалификации. Творческий 
потенциал некоторых молодых учителей 
настолько велик, что через год-два такого 
специалиста можно ставить старшим. 

Директор Педагогического института 
ИГУ Александр Смирнов:

– Хочу обратить внимание на кадро-
вый вопрос школы будущего. На протяже-
нии ряда лет идет сокращение бюджетных 
мест на педагогические специальности в 
ИГУ. Особенно это критично в отношении 
бакалавриата, потому что на магистратуру 
часто поступают выпускники специалите-
та, которые уже работают в школах. Это 
не увеличивает количество будущих педа-
гогов, а просто повышает квалификацию. 
В 2009 году в Педагогический университет 
набор на бакалавриат составлял более 1000 
человек, а нынче была выделена квота в 500 
человек. В лучшем случае 300 из них оста-
нутся в школах. 

ОПРОС

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

5 ОКТЯБРЯ – ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ
Уважаемые учителя, преподаватели, 

педагоги дошкольного и дополнительно-
го образования, ветераны педагогического 
труда!

Сердечно поздравляю вас с профессио-
нальным праздником – Днем учителя!

Педагогический труд заслуженно считает-
ся самым важным, благородным, созидатель-
ным и творческим. Вы формируете в созна-
нии детей моральные ценности, изо дня в день 
готовите их для взрослой самостоятельной 
жизни. Вы создаете наше будущее!

Благодаря вам, дорогие учителя, сохра-
няется и приумножается огромный интел-
лектуальный потенциал Иркутской области. 
Среди педагогической общественности При-
ангарья множество обладателей почетных 
званий, правительственных наград и лауре-
атов конкурсов. Особенно хочется отметить 
ветеранов образования, которые продолжают 
трудиться и поддерживать молодых специали-
стов мудрым советом.

От души благодарю вас за бесценный под-
вижнический труд, верность выбранному 
делу. Низкий поклон вам за терпение и добро-
ту, мудрость и любовь к детям!

Хочу пожелать вам только положитель-
ных эмоций, теплых поздравлений от ваших 
коллег и учеников. Крепкого вам здоровья, 
успехов в работе, больше творческих идей и 
жизненного благополучия!

Губернатор Иркутской области  
С.Г. ЛЕВЧЕНКО

Дорогие учителя!
Уважаемые работники и ветераны педа-

гогического труда!
Примите искренние поздравления с про-

фессиональным праздником – Днем учителя!
Труд учителя по праву считается самым 

благородным, созидательным, творческим. 
Одновременно он и трудный, и ответственный. 
Изо дня в день, на уроках и в личном общении, 
вы учите подрастающее поколение распоз-
навать добро и зло, быть честными, уважать 
старших, любить свою малую родину. Именно 
вы растите образованную, духовно развитую 
молодежь, которая завтра будет определять 
судьбу нашего региона и всей страны. 

Сегодня в Приангарье, как и по всей Рос-
сии, происходят изменения, направленные 
на модернизацию в образовательной сфере. 
Глубоко убежден, что только инновационное 
развитие способно до конца раскрыть потен-
циал Приангарья и дать нам возможность 
гордиться своими достижениями. В совре-
менном обществе креативность, новые идеи и 
инновации становятся основным источником 
экономического роста, поэтому всемерная 
поддержка учителя должна быть приоритет-
ной задачей органов государственной власти. 
Законодательное Собрание готово вместе с 
вами работать в этом направлении, инвести-
ровать в наше общее будущее – наших детей.

Безусловно, в регионе продолжится курс 
на создание достойных условий труда, чтобы 
повысить значимость педагога и престиж про-
фессии. А для этого необходимо и повышение 
заработной платы учителям, и строительство 
новых школ, и улучшение материально-тех-
нического обеспечения образовательных 
учреждений, формирование в учебных заве-
дениях комфортной среды для детей с ограни-
ченными возможностями. 

В этот день выражаю особую благодар-
ность нашим ветеранам образования, верным 
служителям избранной профессии. Именно 
ваши знания и опыт, преемственность тради-
ций и новаторство помогают молодым педаго-
гам прививать своим ученикам непреходящие 
истины добра и света, стремление к духовно-
му росту, верность и любовь к отчему краю. 

От имени депутатов Законодательного 
Собрания Иркутской области благодарю вас 
за бесценное подвижничество и верность 
выбранному делу. Низкий поклон вам за тер-
пение и доброту, за нелегкий каждодневный 
труд! Желаю вам счастья, благополучия креп-
кого здоровья и достойных учеников!

Председатель Законодательного Собрания 
Иркутской области  

С.Ф. БРИЛКА

Какая она, школа будущего?
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По информации федеральных СМИ, 
в форуме «Сочи-2016» приняли участие 
более 4 тыс. человек из 43 стран мира. 
Заключено 215 соглашений на общую 
сумму 704 млрд рублей. Мероприятие 
также не обошли стороной губернато-
ры из 70 российских регионов, в том 
числе из Иркутской области. 

В первый день форума глава регио-
на Сергей Левченко принял участие в 
одном из заседаний панельной сессии 
«Реформа государственного контроля 

и надзора – между свободой бизнеса 
и благополучием граждан» и в пле-
нарном заседании «Новое качество 
государственного управления: проек-
ты для роста, проекты для жизни», 
на котором выступил председатель 
правительства РФ Дмитрий Медведев. 
В последующие два дня глава Приан-
гарья участвовал в дискуссии панель-
ной сессии «Социальный сектор – 
ориентация на результат», а также в 
круглых столах на актуальные темы в 

современной российской и мировой 
экономике. 

В рамках инвестфорума было под-
писано четырехстороннее соглашение 
между Министерством природных 
ресурсов и экологии РФ, Федеральной 
службой по надзору в сфере природо-
пользования, правительством Иркут-
ской области и ОАО «Группа «Илим» о 
взаимодействии в рамках выполнения 
мероприятий по проведению в 2017 
году в России Года экологии. Подписи 
в документе поставили глава Минпри-
роды РФ Сергей Донской, руководи-
тель Росприроднадзора Артем Сидо-
ров, губернатор Сергей Левченко и 
заместитель гендиректора «Группы 
«Илим» Владимир Славуцкий. 

По соглашению лесная компания 
берет на себя ряд инвестиционных 
обязательств, направленных на сни-
жение объемов размещаемых отхо-
дов, выбросов и сбросов загрязняю-
щих веществ от своих предприятий в 

Братске и Усть-Илимске. В частности, 
предусматривается реконструкция 
котлов утилизаторов промышленных 
отходов, что позволит уже со следую-
щего года уменьшить объемы выбро-
сов на 25 тыс. тонн. Кроме того, пла-
нируется проведение модернизации 
и реконструкции систем газоочист-
ных сооружений, в результате чего 
валовые выбросы вредных веществ в 
атмосферу сократятся на 682 тонны 
в год. А такие же работы на системах 
очистки промышленных стоков сни-
зят их сбросы на 3,5 тыс. тонн в год. 
Общая сумма инвестиций компании в 
реализацию этих мероприятий соста-
вит более 1,9 млрд рублей.

– Группа «Илим» – это самый круп-
ный у нас в области лесопользователь. 
На его примере мы планируем создать 
условия для цивилизованного подхода 
в лесопромышленной сфере, начиная с 
законного трудоустройства людей, нало-
говых платежей, глубокой переработки 

леса, лесовосстановления, в том числе 
новых и перспективных способов, когда 
лес вырастает в два-три раза быстрее, – 
отметил Сергей Левченко. 

Позже было подписано еще одно 
не менее важное соглашение между 
правительством Иркутской области 
и Ассоциацией участников государ-
ственно-частного партнерства «Центр 
развития ГЧП» о реализации меро-
приятий по развитию институцио-
нальной среды в сфере государствен-
но-частного партнерства в субъектах 
РФ (регионального ГЧП-стандарта) 
на территории Приангарья. В рамках 
данного документа предполагается 
работа сторон по совершенствованию 
нормативно-правовой базы, форми-
рованию квалифицированных про-
ектных команд на местах, разработке 
стратегии развития сферы государ-
ственно-частного партнерства, при-
влечению внебюджетных средств в 
инфраструктурные проекты и другим 
направлениям. Одной из задач вне-
дрения ГЧП-стандарта является повы-
шение позиций в рейтинге регионов 
по уровню развития государственно-
частного партнерства. 

Во время инвестфорума губер-
натор Иркутской области встретил-
ся с заместителем министра строи-
тельства и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации 
Андреем Чибисом. Они обсудили реа-
лизацию программ по расселению 
граждан из аварийного жилищного 
фонда, проблемные территории – 
Братск и Усть-Илимск, где есть отста-
вание по строительству жилья для 
переселенцев. Глава региона отметил, 
что в этих территориях сейчас внедря-
ется механизм приобретения вторич-
ного жилья взамен аварийного. 

В Сочи Сергей Левченко также 
встретился с представителями меж-
дународной торговой сети METRO 
Cash&Carry . Темами для разговора 
стали возможность открытия второго 
магазина сети в Иркутске и перспек-
тивы строительства цехов по перера-
ботке дикоросов в Иркутской области.

 Юрий ЮДИН 

ДИСКУССИЯ

Самолет на солнечных 

батареях, часы или сотовый 

телефон заряжаются от тела 

человека, вулканическое 

электричество. Думаете, 

фантастика? Это уже 

реальность. Энергия 

будущего зарождается 

сегодня. Об этом говорили 

участники нового 

образовательного проекта 

компании En+ Group. 

Первая сессия стартовала в 

т ехнопарке ИРНИТУ.

Такого аншлага в Иркутском 
политехе не было давно. Два этажа 
выставочного зала в Технопарке были 
полностью забиты школьниками, сту-
дентами, аспирантами, преподавате-
лями, учеными, руководителями про-
мышленных компаний. Сначала перед 
собравшими выступили эксперты, а 
во второй части – лекторы ответили 
на актуальные вопросы и даже всту-
пили в дискуссию со слушателями. 

– Мы считаем, что такой формат, 
когда мы погружаемся в глубокую дис-
куссию, слушаем компетентных людей, 
которые непосредственно занимаются 
разработкой вопросов, причем с очень 
разных позиций, позволяет как раз 
получить максимально объективное 
представление. Мы не верим, что есть 
единственная точка зрения. Здесь у нас 
будет возможность понять какие-то 
точки зрения, в том числе противопо-
ложные, и из них вынести свое мне-
ние. Собственно, это и есть залог каче-
ственного образования, – подчеркнула 
Елена Вишнякова, директор по связям с 
общественностью En+ Group. 

Технологии 

завтрашнего дня 

Первым с лекцией выступил рос-
сийский писатель-фантаст, поэт, сце-
нарист, телеведущий Леонид Каганов. 
Он лауреат около десяти литератур-
ных премий конвентов фантастики, в 
том числе премии Бориса Стругацкого 
«Бронзовая улитка». Каганов расска-
зал о том, как видели развитие энер-
гетики писатели-фантасты разных 
времен. По его мнению, прогнозы на 
будущее должны давать не литерато-
ры и футурологи, а ученые, тем не 
менее многие из фантастических книг 
представляют определенный интерес 
для общества. Например, английский 
публицист Герберт Уэллс писал о поез-
де, который приводит в движение 
электромотор, использующий энергию 
колес. В одном из произведений Арка-

дия и Бориса Стругацких говорится о 
применении бесконечного колеса фор-
туны с генератором, обеспечивавшим 
электроэнергией большой научный 
институт. Каганов привел в пример 
много несбывшихся прогнозов и посе-
товал, что в мире давно не происходило 
технологических прорывов.

– Космос у нас уже был. Атом 
тоже. Компьютеры, мобильни-
ки вошли в нашу жизнь настолько 
незаметно, что мы их за прорыв не 
считаем. И хочется чего-то от науки, 
чтобы она оправдала свое название и 
дала нам что-то шокирующее. И мне 
кажется, например, сегодняшняя идея 
о сверхпроводниках, если они будут 
созданы, может быть, и принесет нам 
какие-то неожиданные плоды про-
гресса, которых мы так долго ждем, 
– подытожил писатель. 

Как раз один из тех, кто сегод-
ня активно работает над появлением 
сверхпроводников, также выступил 
перед иркутянами. Это Артем Ога-
нов – кристаллограф и материаловед, 
профессор Сколковского института 
науки и технологий университета 
штата Нью-Йорк, заведующий лабора-
торией Московского физико-техниче-
ского института. Вместе с сотрудника-
ми своей лаборатории он решил зада-
чу, которую, как раньше считалось, 
решить невозможно – предсказание 
кристаллической структуры, исходя 
их химического состава вещества. Эта 
задача, как говорит ученый, равно-
ценна поиску иголки в стоге сена раз-
мером со Вселенную – возможных 
вариантов расположения кристалли-
ческих структур в пространстве неве-
роятно много. Но Артем Оганов раз-
работал специальную компьютерную 
программу, которая предсказывает 
устойчивые химические соединения 
по набору исходных элементов. 

– Возможно, созданный нами 
метод позволит сделать сверхпрово-
дник, работающий при комнатной 
температуре. Среди специалистов 
эта тема сейчас просто бомба! Если 
удастся сделать сверхпроводники при 
обычных условиях, потери электро-

энергии при передаче будут обнуле-
ны, – поясняет ученый.

Тему инноваций в энергетике в 
своем выступлении продолжил Миха-
ил Козлов. Он подробно остановился 
на мировом опыте по возобновляемым 
источникам энергии. По его словам, на 
протяжении последних ста лет энерго-
система на Земле строилась по схеме 
взаимодействия: потребитель – элек-
трические сети – генерация энергии. 
В современном мире все большую 
популярность приобретает такое поня-
тие, как «Энергетика 2.0». Она обраща-
ет пристальное внимание на распреде-
ленную энергетику и на адаптивное 
управление работой энергосистемы. 
Важнейшим ее элементом являются 
накопители энергии, меняющие вид и 
принцип работы всей системы. 

– Самый интересный, на мой 
взгляд, тренд в мировой энергетике – 
это развитие распределенной энерге-
тики. Данный потенциал заключается 
в применении различных технологий 
для замещения дизельных генерато-
ров. Работая с такими объектами, осо-
бенно в условиях, где сложная логисти-
ка топлива и, соответственно, высокая 
его стоимость, мы достигнем хорошего 
эффекта. Впрочем, у нас нет задачи 
сделать энергосистемы из 100% возоб-
новляемых источников энергии, у нас 
есть задача сделать их с оптимальным 
соотношением традиционных источ-
ников энергии и ВИЭ. Та модель, к 
которой мы стремимся прийти, это 
использование дизельного топлива или 
генератора как резервного источника, 
который остается на объекте в каче-
стве запасного источника. Такой гене-
ратор будет работать отдельные часы в 
году, а остальное время электроэнер-
гия будет вырабатываться из возоб-
новляемых источников, – поделился 
своей точкой зрения эксперт.

Отвечая на 

экологические вызовы

О существенном росте энергопо-
требления в ближайшие годы в своем 

выступлении рассказал генераль-
ный директор ПАО «Иркутскэнер-
го» Олег Причко. Он подчеркнул, что 
все потребности будут покрываться 
за счет традиционной генерации – 
тепловых, гидро- и атомных станций. 
Доля ВИЭ увеличится, но незначи-
тельно. Также он рассказал, на какие 
вызовы придется в будущем ответить 
отечественным энергетикам. 

– Мировое сообщество ставит 
ключевой задачей на ближайшую пер-
спективу недопущение роста средней 
температуры окружающей среды. В 
этом направлении речь идет о дости-
жении нулевого уровня выбросов от 
угольной и газовой генерации. Также 
ужесточаются требования по захоро-
нению золошлаковых отходов. С пер-
вой и второй задачей ПАО «Иркутск-
энерго» успешно справляется, – 
отметил Олег Причко. 

Генеральный директор предпри-
ятия сообщил, что ПАО «Иркутск-
энерго» стало победителем первого 
Всероссийского конкурса на лучшую 
организацию работ в области сокра-
щения выбросов парниковых газов 
«Климат и ответственность – 2015», 
организованного Министерством при-
родных ресурсов и экологии РФ. Дело 
в том, что парниковые газы – одна из 
основных причин глобального изме-
нения климата, и работа по уменьше-
нию их эмиссии – важнейшая задача, 
стоящая на повестке дня крупнейших 
энергетических компаний мира. 

ПАО «Иркутскэнерго» заняла пер-
вое место в главной номинации кон-
курса «Лучшая организация в области 
снижения выбросов парниковых газов 
среди организаций производственной 
сферы, выбрасывающих более 150 тыс. 
тонн СО2-эквивалента в год».

За период 1990–2015 годов ком-
пания сократила выбросы СО2-
эквивалента практически вдвое: с 31,5 
млн тонн до 17,2 млн тонн в год. Такого 
результата компания смогла достичь за 
счет модернизации ГЭС и увеличения 
выработки экологически чистой энер-
гии, которая частично заместила энер-
гию угольных станций, радикального 

снижения потерь в электрических и 
тепловых сетях, что позволило суще-
ственно снизить объемы сжигания 
ископаемого топлива, а также за счет 
перевода ряда котельных с угля на газ.

– «Иркутскэнерго» последова-
тельно работает над снижением эмис-
сии парниковых газов с начала 2000-х 
годов, и мы рады, что результаты нашей 
работы по достоинству оценили. Мы 
не намерены на этом останавливаться 
и рассчитываем к 2020 году снизить 
выбросы парниковых газов еще на 
15–20%, – подчеркнул Олег Причко.

Также ПАО «Иркутскэнерго» – 
лидер среди российских компаний по 
объемам утилизации золошлаковых 
материалов. Отрасли, где использу-
ются отходы сжигания угля на ТЭЦ, 
традиционны: гидратированная зола 
из отвалов используется в основном 
для рекультивации свалок, а сухую 
золу уноса применяют в производстве 
строительных материалов.

Отвечая на вопрос журналистов, 
почему компания, ориентированная на 
развитие традиционной энергетики, 
инициировала образовательный про-
ект, нацеленный на инновации, в том 
числе по ВИЭ, Олег Причко ответил: 

– Мы обеспечиваем своей ста-
бильной работой появление новых 
решений, которые способны сделать 
традиционную энергетику более 
эффективной и экологичной. А с 
ИРНИТУ мы давно ищем совместные 
решения при подготовке специали-
стов и будущих наших сотрудников. 
Мы используем любую возможность, 
чтобы студенты начинали фокусиро-
ваться на тех будущих решениях и 
на тех задачах, которые им придется 
решать в дальнейшем. 

Следующая сессия проекта прой-
дет в Красноярске в ноябре и будет 
посвящена климатической экономи-
ке. Темы дальнейших сессий – буду-
щее облачных технологий, новые тех-
нологии в угольной промышленности 
и «зеленая» экономика. 

Наталья ДРОЗДОВА

Энергия будущего
En+ Group запустила в Иркутске новый образовательный проект

Два важных Два важных 
соглашения из Сочисоглашения из Сочи

ВИЗИТ

С 29 сентября по 2 октября губернатор Сергей Левченко 

принимал участие в XV Международном инвестиционном 

форуме «Сочи-2016». В ходе него было подписано два 

важных для Иркутской области соглашения, а также 

достигнут ряд договоренностей с федеральными структурами 

власти и бизнесом.
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ВИЗИТ

Медики Иркутской области и 
провинции Хэйлунцзян (Китай) 
объединяют усилия по сохранению 
здоровья жителей двух стран. С 
ознакомительной миссией Иркутск 
посетили представители комитета 
здравоохранения и планирования 
семьи китайской провинции. 
По итогам визита подписан 
протокол о намерениях в области 
здравоохранения, главной целью 
которого станет обмен опытом.

Напомним, в июне текущего года официаль-
ная делегация министерства здравоохранения 
Иркутской области посетила Китайскую Народ-
ную Республику. В конце сентября в Иркутск 
прибыли китайские специалисты на первый Рос-
сийско-Китайский научно-практический форум 
в сфере здравоохранения. В состав делегации 
КНР вошли руководитель комитета здравоохра-
нения и планирования семьи провинции Хэй-
лунцзян Чжао Чжунхоу, заместитель директора 
Больницы провинции Хэйлунцзян Ван Идун, 
директор Детской больницы города Харбин Дин 
Фэншу, начальник отдела медицинской полити-
ки Управления Китайской медицины провинции 
Хэйлунцзян Ли Шулинь.

Делегация из Китая посетила шесть ведущих 
медицинских учреждений Иркутской области, 
среди которых межотраслевой научно-техниче-
ский комплекс «Микрохирургия глаза», област-
ной центр врачебной косметологии, Иркутский 
областной клинический консультативно-диагно-
стический центр, Областной онкологический 
диспансер, Иркутская областная клиническая 
больница и Иркутская государственная област-
ная детская клиническая больница. По мнению 
гостей из КНР, уровень медицинской помощи 
в крупных центрах здравоохранения Иркутска 
очень высок. Специалисты из Поднебесной  на 
встрече с губернатором Приангарья Сергеем 
Левченко предложили предусмотреть в про-
грамме сотрудничества строительство филиала 
Иркутского МНТК в Харбине, а в Иркутске 
проработать организацию центра традиционной 
китайской медицины.

Сергей Левченко поддержал предложение 
китайских гостей, подчеркнув необходимость 
более тесного сотрудничества не только субъ-
ектов стран, городов, но и отдельных учрежде-
ний, в частности, Иркутской детской областной 
больницы и Харбинской центральной больницы 
города.

– Возможность встретиться с коллегами и 
обсудить перспективы сотрудничества в сфере 
медицины и здравоохранения – все это имеет 
большое значение для укрепления наших дву-
сторонних  отношений, – заявил на встрече 
глава региона. – Мы планируем развивать вза-

имодействие по вопросам оказания высоко-
технологичной, специализированной, первич-
ной медико-санитарной помощи, медицинского 
туризма. Совместная работа с китайскими кол-
легами, обучение, проведение тренингов, кон-
ференций и выставок будет способствовать про-
фессиональному совершенствованию специали-
стов Приангарья и провинции Хэйлунцзян. 

По итогам встреч стороны договорились о 
сотрудничестве в вопросах науки, обучения 
медработников. Запланировали разработать 
совместную систему медицинской реабилита-
ции, организовать отдых в оздоровительных 
лагерях для детей и инвалидов на условиях 
обмена делегациями. Министр здравоохранения 
Приангарья Олег Ярошенко и Чжао Чжунхоу 
обсудили возможность открытия в Иркутске 
представительства Комитета здравоохранения 
и планирования семьи провинции Хэйлунцзян.

– Перед нами стоят масштабные задачи, 
– отметил Олег Ярошенко. – В октябре запла-

нирована поездка в КНР делегации Иркутской 
области во главе с губернатором региона. Паци-
енты обеих стран должны получить возмож-
ность качественно лечиться и в России, и в 
Китае, студенты – учиться, медицинские специ-
алисты и преподаватели – обмениваться опы-
том и совершенствовать свое профессиональное 
мастерство. 

Руководитель Комитета здравоохранения 
и планирования семьи провинции Хэйлунцзян 
Чжао Чжунхоу отметил, что у медиков двух 
стран довольно много точек соприкосновения, 
перспективных для совместной работы, напри-
мер, в вопросах детской медицины. 

– Надеюсь, что протокол о намерениях по 
сотрудничеству даст серьезный стимул для даль-
нейшего расширения и укрепления партнерских 
отношений, – прокомментировал событие Сер-
гей Левченко. 

Елена ПШОНКО

Медицинский обмен 
Врачи из Китая готовы тесно 
сотрудничать с иркутскими коллегами

КОММЕНТАРИИ

ГЛАВНЫЙ ВРАЧ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТНОЙ  
КЛИНИЧЕСКОЙ БОЛЬНИЦЫ ПЕТР ДУДИН:
– Мы объединяем свои уси-
лия и достижения для 
очень важной и самой 
главной цели – спасе-
ния жизни и здоро-
вья населения наших 
стран. И нет, навер-
ное, высшего дове-
рия между соседними 
государствами, чем 
доверять жизни наших 
граждан. Это лишь начало 
сотрудничества, которое нам предстоит развивать, 
но другого пути у нас просто нет. 

ГЛАВНЫЙ ВРАЧ ИРКУТСКОЙ  
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ОБЛАСТНОЙ ДЕТСКОЙ 
КЛИНИЧЕСКОЙ БОЛЬНИЦЫ ГЕННАДИЙ ГВАК:
– Заключен очень важ-
ный документ, который 
даст старт длинному 
совместному пути 
реализации серьез-
ной задачи – сохра-
нения здоровья 
жителей Иркутской 
области и провинции 
Хэйлунцзян. Уверен, 
мы будем развивать и 
укрупнять это направление 
работы. Не исключены проблемы, возникновение 
нестандартных ситуаций при реализации протоко-
ла, но дорогу осилит идущий. 

ГЛАВНЫЙ ВРАЧ ОБЛАСТНОГО 
ОНКОЛОГИЧЕСКОГО ДИСПАНСЕРА  
ВИКТОРИЯ ДВОРНИЧЕНКО:
– Наше учреждение уже 
второй год работает с 
онкологической кли-
никой при медуни-
верситете в Харбине 
– городе провин-
ции Хэйлунцзян. 
Планируем, что после 
подписания протоко-
ла начнем совместную 
работу в целом с онко-
логической службой этой 
провинции. Сотрудничество обещает быть крайне 
полезным. В Китае очень интересна лекарственная 
терапия. Более тесное знакомство с ней позволит 
понять, насколько она эффективна и приемлема 
для использования в нашей стране. Коллег из 
китайской провинции заинтересовали технологии 
лечения онкозаболеваний. В рамках заключенного 
документа о сотрудничестве планируется прово-
дить совместные консультации пациентов, семи-
нары, вебинары и другие мероприятия для обмена 
опытом. Совместная работа должна стать полезной 
для обеих сторон. 

Реабилитацию здесь можно 
начинать прямо с местного 
парка, где сейчас хозяйничает 
благословенная осень. В искор-
ках воды от фонтана отражает-
ся солнце.

– Вот можжевельник 
посадили недавно. Вечером, 
когда подсветка работает, –  

очень красиво. Белки тут у 
нас бегают, орехи у прохо-
жих просят, – проводит экс-
курсию по парковой зоне 
директор реабилитационного 
центра Татьяна Соловьева. – 
Только отдыхающих вы сей-
час не увидите, они все на 
процедурах.

В центре – несколько 
направлений работы. Помимо 
санаторно-курортного лечения 
ветеранов труда с апреля этого 
года здесь стали проводить 
социально-бытовую реабили-
тацию инвалидов трудоспо-
собного возраста. Заместитель 
министра социального разви-

тия, опеки и попечительства 
Алексей Макаров рассказал, 
что ее прошли уже 77 человек.

Ингаляции, лечение мине-
ральной водой, стоматологиче-
ский кабинет, сухая кислород-
ная ванна, гидромассаж, душ 
Шарко пользуются большой 
популярностью у пациентов 

центра. Причем для их комфор-
та предусмотрены даже самые, 
казалось бы, незначительные 
мелочи. Кабинет массажа обо-
рудован специальным подъем-
ником. По программе «Доступ-
ная среда» для бассейна тоже 
приобретен подъемник, кото-
рый помогает опускаться в 
воду людям с серьезными 
травмами или повреждением 
конечностей.

В санатории установлены 
световые и сенсорные дорож-
ки для людей с проблемами 
зрения, а шрифтом Брайля 
продублированы все таблички, 
включая схемы эвакуации при 
пожаре. 

Пенсионерка Раиса Насаль-
ская из города Усть-Илимска 
ожидает своей очереди на про-
цедуры.

– Отличное лечение. Мне 
есть с чем сравнивать – я была 
на курортах в Грузии, Бело-
курихе. Здесь ковчег здоровья 
какой-то…

Санаторий, рассчитан-
ный на 32 комнаты, заполнен 
почти полностью, но очередей 
на процедуры нет. Все потому, 
что используется специальная 
программа, которая заполняет 
процедурные листы.

Илья Рахимов приехал в 
санаторий на реабилитацию из 
Чунского района. После ДТП и 
тяжелой травмы позвоночника 
парень прикован к инвалидно-
му креслу. В санатории Илья 
второй раз. Ему предстоит 
новый курс массажа, трениро-
вок, сеансов психолога. Пози-
тивная динамика налицо. Илья 
и его мама не теряют надежды 
на выздоровление. 

Алексей Макаров подчерки-
вает, что проживание, питание 
и реабилитация для инвалидов 
и членов их семей в центре 
проводится бесплатно. Кроме 

того, жителям отдаленных тер-
риторий, например, Бодайбо 
и Киренска, компенсируется 
проезд до Шелехова.

Занятия в творческой 
мастерской ведет бывшая реа-
билитантка центра Наталья 
Горелова. После курса лечения 
расстаться с центром Ната-
лья не смогла, попросилась на 
работу. В студии делают куклы, 
вышивают бисером, выжигают 
по дереву и создают сложные 
оригами из бумаги. 

А еще во время проведения 
лечения, у ветеранов есть воз-
можность получить профессии, 
например, пользователя ПК. 
Гостями центра периодически 
бывают специалисты из служ-
бы занятости, которые помога-
ют людям трудоустроиться. 

Кроме того, здесь доступны 
спорт и аэробика. Инструктор 
ЛФК Наталья Дегова расска-
зывает, что все занимаются по 
индивидуальным программам 
на тренажерах. 

Председатель Иркутского 
областного совета ветеранов 
Валерий Игнатов дал работе 
медиков самую высокую оцен-
ку:

– Очень хорошо, что есть 
такой центр для наших вете-
ранов труда. Эти возможности 
надо расширять. И важно, что 
здесь особое, душевное отно-
шение к людям.

Алексей Макаров проин-
формировал, что на санатор-
но-курортное лечение ветера-
нов труда выделено 18,9 млн 
рублей. 

– Правительство приняло 
решение о продлении данной 
меры поддержки ветеранов 
труда до 2018 года, – уточнил 
он.

Людмила ШАГУНОВА  
Фото Марии МИХАЙЛОВОЙ

Ковчег здоровья
Ветераны труда могут пройти 
реабилитацию в Шелехове

СОЦПОЛИТИКА

Путевки в санатории ветеранам труда в Иркутской области 
выдают с 2013 года. Нынче этой мерой соцподдержки 
воспользовались 850 человек. Финансируется лечение 
исключительно за счет средств областного бюджета. Как 
ветераны отдыхают в областном реабилитационном центре 
«Шелеховский», узнали наши корреспонденты.
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– Операция по задержанию всех 
фигурантов прошла без каких-либо 
осложнений, – говорит один из тех, 
кто осуществлял оперативное сопро-
вождение этого уголовного дела, 
старший оперуполномоченный по 
особо важным делам отдела по борь-
бе с организованной преступностью 
Управления головного розыска ГУ 
МВД России по Иркутской области 
капитан полиции Василий Столбов. 
– Хотя именно отсутствие в работе 
сыщиков таких атрибутов детектив-
ного жанра, как погони, схватки и 
перестрелки свидетельствует о том, 
что операция подготовлена каче-
ственно, нам удалось избежать «кося-
ков» и помарок. 

Автор «проекта»

Будучи автомехаником по призва-
нию, Александр Клевцов (фамилия 
изменена по просьбе оперативников) 
еще в юности научился неплохо раз-
бираться в автотехнике и мог часа-
ми говорить о преимуществах ходо-
вой или кузовной части той или иной 
модели, хитростях ее электрооборудо-
вания, скоростных качествах, особен-
ностях двигателя. При благоприятном 
стечении обстоятельств с этими зна-
ниями, помноженными на приличные 
организаторские способности, он мог 
бы уверенно возглавить какое-нибудь 
автохозяйство. 

Незаметно для себя молодой чело-
век увлекся мотоспортом, купил подер-
жанный байк «Хонда» и стал частым 
гостем на байкерских тусовках. Там и 
получил прозвище Комар. По словам 
его бывшей супруги, с того момента, 
как они поженились, дома Александр 
ночевал только первый год. А потом 
стал надолго куда-то пропадать, при-
ходил домой ночью, а на ее вопросы 
о том, где он был, отвечал: «Не твое 
дело». 

Растущие запросы никак не хоте-
ли укладываться в зарплату водителя, 
поэтому Клевцов постоянно пребывал 
в поиске новых способов заработка. 
Одна «тема» особенно настойчиво не 
давала ему покоя, несмотря на то что 
от нее веяло холодом тюремной каме-
ры. Тем не менее Александр, еще не 
решив окончательно, подспудно начал 
подготовку к ее реализации. Новая 
идея была старой, как мир. Суть ее 
сводилась к простой формуле: «похи-
щение машин и возврат их хозяевам 
за деньги».

– В конце концов, если организо-
вать дело по-умному, риск «спалить-
ся» можно свести на нет, – рассуж-
дал выпускник техникума транспор-
та и строительства. – Нужно просто 
просчитать все детали и посмотреть, 
сколько плюсов и минусов наберет 
мой проект.

Среди плюсов оказалось его хоро-
шее знание конъюнктуры авторынка. 
Клевцов мог без запинки рассказать о 
том, какие самые ходовые модели сей-
час в ходу на этом рынке, какой сиг-
нализацией они обычно оборудова-
ны, за какую цену их можно продать. 
И, что особенно важно, он пришел к 
выводу, что владельцы таких машин 
охотнее выкупают их у похитителей, 
если те не заламывают неподъемные 
суммы. А сам механизм криминально-
го возврата Комар усвоил при обще-
нии с некоторыми из своих знакомых, 
когда-то покрутившимися в этом кри-
минальном бизнесе. 

Еще одним существенным плюсом 
было умение автора «проекта» отклю-
чать автосигнализацию с помощью 
хитроумного электронного устрой-
ства и взламывать замки зажигания. 
Минусом же, кроме серьезного риска, 
являлось то, что этого самого устрой-
ства в его распоряжении пока не было, 
как не было и надежных помощников, 
без которых нельзя обойтись. 

В поисках компаньонов

Подыскивая кандидатуру первого 
сообщника, Клевцов остановил свой 
выбор на Карене Григоряне, с кото-
рым его связывали давние дружеские 
отношения и которому он полностью 
доверял. Они вместе отмечали празд-
ники, дни рождения, ездили на охоту 
в Заларинский район, постоянно под-
держивали связь. Григорян не скры-
вал, что его старший брат Петрос тоже 
имеет отношение к кражам инома-
рок и был за это арестован в 2003 
году. Петрос, как называли Григоря-
на-старшего в криминальных кругах, 
был скрытным, нигде и никогда не 
работал, занимался угонами и тайским 
боксом. Он придерживался старых 

воровских понятий, считая, что при 
его ремесле, которому он посвятил 
много лет, никому и ничего лишнего 
говорить нельзя. Но, так или иначе, 
его младший брат Карен оказался 
посвященным в некоторые нюансы 
«профессии» родственника. Скажем, 
забегая вперед, что суд также назна-
чил Петросу Григоряну наказание в 
соответствии с его «заслугами».

Во время очередной встречи с 
будущим подельником Клевцов рас-

крыл ему свои карты и объяснил раз-
работанную схему, начиная от похи-
щения машины, заканчивая ее прода-
жей или возвратом владельцу. Карен 
обещал подумать и в конце февраля 
2013 года дал свое согласие на участие 
в «предприятии». 

Этот месяц, по мнению следова-
телей Главного следственного управ-
ления ГУ МВД России по Иркутской 
области, и следует считать временем 
образования ОПГ, которая за два года 
своей криминальной деятельности 
совершила восемь краж автомобилей 
у жителей Иркутска.

Бонни и Клайд местного 

разлива

Третьим участником преступ-
ной группы стала подруга Клевцова, 
выпускница БГУЭП Наталья Проску-
рякова. Воспитанная в обеспеченной 
семье и получившая юридическое 
образование, она ненавидела «офис-

ный планктон», предпочитая бумаж-
ной работе риск, приключения и экс-
трим. Гоняла на сноуборде, прыгала с 
парашютом, а потом вместе с новым 
бойфрендом пересела в седло спор-
тивного «Кавасаки» стоимостью 300 
тысяч, чтобы вместе с друзьями-бай-
керами колесить по дорогам области.

На предложение своего возлю-
бленного принять участие в одном 
рискованном деле Наталья, чуть 
поразмыслив, ответила согласием. Так 
заключили союз новоявленные иркут-
ские Бонни и Клайд. Когда близкие 
говорили Наталье, что она выбрала 
не самый лучший путь, та отвечала с 
оттенком некоторого самолюбования 
и превосходства: 

– Вам этого все равно не понять. У 
меня своя колея.

Однако эта колея завела ее в тупик 
через два года – в феврале 2015-го в 
одном из телерепортажей прозвуча-
ла информация о том, что Александр 
Клевцов и его сообщник арестованы, 
а в отношении Натальи Проскуряко-
вой избрана мера пресечения в виде 
подписки о невыезде. 

Организационные 

вопросы

Последовательно претворяя в 
жизнь свой план, Клевцов через 
интернет приобрел кодграббер 
«Аллигатор», заплатив за него около 
100 тыс. рублей. С помощью этого при-
бора размером чуть больше спичечно-
го коробка он мог теперь отключать 
автомобильные системы охранных 
автосигнализаций, использующих 
амплитудную модуляцию сигнала, и 
управлять ими.

Следующим приобретением была 
портативная радиостанция, кото-
рую можно было настроить на волну 
дорожной полиции. Рация была необ-
ходима сообщникам для того, чтобы 
знать, какие машины числятся в розы-
ске на тот день, когда они планирова-
ли очередное похищение. Поскольку 
во время своих вылазок Клевцов и 
Григорян передвигались на черной 
«Тойоте-Камри» и белом «Таун Айсе», 
то если объявлялись в розыск подоб-
ные модели, «акцию» приходилось 
откладывать, чтобы не привлекать к 
себе лишнего внимания инспекторов 

ДПС. Также, слушая эфир, они были 
в курсе того, успел ли сообщить вла-
делец похищенного авто о краже в 
правоохранительные органы.

Теперь следовало позаботить-
ся о том, куда прятать свою добычу. 
В качестве таких тайников Клевцов 
заранее подыскал и арендовал три 
бокса в гаражных кооперативах на 
улице Байкальской, в Иркутске-II и в 
районе аэропорта. Еще два укромных 
уголка он присмотрел в садоводстве 
«Родник» и в лесном массиве у торго-
вого центра «Новая дача».

Альянс Комара 

и Таракана

Когда все было почти готово, Клев-
цов вспомнил об одном из своих ста-
рых знакомых, услуги которого могли 
оказаться кстати в процессе реализа-
ции будущих «трофеев», если хозяева 
по какой-то причине откажутся или 
не смогут выкупить свои авто. Миша 
по кличке Таракан тоже быстро при-
кинул, какой навар ему обеспечен в 
случае успеха мероприятия.

– Тема интересная, – почесы-
вал затылок Таракан. – Я могу найти 
несколько «доноров» (битых машин 
с подлинными документами). Ты 
подгоняешь мне модель точно такой 
же марки, цвета и года выпуска. Я 
вырезаю у «донора» фрагмент кузо-
ва с идентификационным номером и 
привариваю его к угнанной тачке. А 
дальше дело техники. После прода-
жи машины половину получаешь ты, 
половину – я. Не забывай, что самый 
высокий спрос сегодня на «Тойоту» 
и «Хонду ЦРВ». Реализовать их мне 
будет гораздо проще.

Говоря это, Миша имел в виду свой 
канал сбыта, налаженный в городе 
Улан-Удэ. На местном авторынке 
Таракана хорошо знали, потому что 
он никогда не задирал цену, стараясь 
побыстрее «скинуть» товар, назначая 
за него 200–210 тыс. рублей.

Угнать до полуночи

Своей территорией «обслужива-
ния» Клевцов и Григорян обозначили 
Октябрьский район города, учитывая 
то обстоятельство, что два ближай-
ших отстойника находились в районе 
аэропорта и на Байкальской. Загнать 
в них похищенную иномарку нужно 
было до наступления полуночи, пока 
не закрылись ворота гаражного ко-
оператива. Значит, безопасного тем-
ного времени у них оставалось часа 
полтора-два.

Найдя во дворе какой-нибудь 
многоэтажки подходящую иномарку, 
Клевцов и Григорян оставляли свою 
машину за углом, чтобы ненароком не 
оказаться в секторе обзора объекти-
вов возможных видеокамер наружно-
го наблюдения. На случай прослушки 
телефонов пользовались условлен-
ными терминами. Например, маши-
ну белого цвета называли «блондин-
кой», а Наталье почему-то присвоили 
позывной «братан». 

Проходя мимо намеченной маши-
ны, Комар незаметно пинал иномарку 
по колесу, чтобы сработала «сигнал-
ка». Одновременно кодграббер в его 
руке сканировал поступивший сигнал, 
а затем отключал центральный замок.

Григорян, который самым вни-
мательным образом контролировал 
окружающую ситуацию и был готов 
предупредить подельника об опасно-
сти, наблюдал, как тот, надев перчат-
ки, чтобы не оставить отпечатков паль-
цев, садится на водительское кресло 
чужой «Тойоты». Он знал, что через 
несколько минут с помощью отверт-
ки и двух металлических стержней 
Комар взломает замок зажигания и 
заведет двигатель. 

Теперь оставалось сопроводить 
«трофей» в отстойник. Иногда эту 
роль выполняла Наталья. Она ехала 
впереди и, если на пути возникал 
пост ДПС, должна была предупредить 
сообщников по телефону. После каж-
дой такой поездки они в целях предо-
сторожности выбрасывали сим-карты 
своих телефонов, оформленные на 
посторонних людей. 

Таким способом Клевцов, Григо-
рян и Проскурякова похитили четыре 
«Тойоты Королла», «Чайзер», «Таун 
Айс», «Хонду ЦРВ» и «Краун».

– Главному обвиняемому по этому 
делу инкриминировалось восемь эпи-
зодов хищения чужого имущества, 
совершенного в крупном размере 
организованной группой, – говорит 
старший следователь по особо важ-
ным делам Следственной части ГСУ 
ГУ МВД России по Иркутской обла-
сти подполковник юстиции Татьяна 
Чемякина. – В ходе следствия он 
заключил досудебное соглашение о 
сотрудничестве со следствием, полно-
стью признал свою вину и при про-
ведении следственных экспериментов 
в деталях продемонстрировал способ 
совершения преступлений, которым 
пользовался. 

Вернуть за 

вознаграждение

Часть похищенных машин продал, 
как и обещал, Миша-Таракан, осталь-
ные за 100–150 тыс. рублей выкупили 
сами автовладельцы, давшие в телеви-
зионную «бегущую строку» объявле-
ние с просьбой вернуть их пропавшую 
«ласточку» за вознаграждение. Надо 
признать, что оказавшиеся безлошад-
ными иркутяне находили свои ино-
марки именно в том месте, которое 
указывали похитители.

Во время получения денег у потер-
певших подельники строжайше 
соблюдали конспирацию, используя 
методы, знакомые читателю по детек-
тивным сериалам. Одного они заста-
вили положить пакет с деньгами в 
бесхозный почтовый ящик на улице 
Цимлянской. Другой передал выкуп, 
просунув пачку купюр в чуть приот-
крытое тонированное окно их маши-
ны на улице Ленина.

Впрочем, все эти ухищрения не 
смогли уберечь участников группы от 
пристального внимания оперативни-
ков из отдела по борьбе с организо-
ванной преступностью ГУ МВД Рос-
сии по Иркутской области. 

Успех очередной операции ком-
паньоны отмечали в любимом кафе. 
Летом Клевцов и Проскурякова уез-
жали загорать на Байкал. Зимой ката-
лись на коньках и горных лыжах. А 
незадолго до провала отправились 
отдыхать в Тайланд. Там, на берегу 
моря, им казалось, что весь мир у них 
в кармане.

Но к середине февраля 2015 года 
сыщики уже обладали полной инфор-
мацией обо всех членах этой орга-
низованной преступной группы и 
задокументировали многие неопро-
вержимые доказательства ее деятель-
ности.

Конец веревочке

Приговор в отношении Клевцова 
прозвучал в ноябре 2015 года. Суд учел 
его раскаяние и определил ему нака-
зание в четыре года лишения свободы 
условно. Весной нынешнего года суд 
вынес приговор Карену Григоряну, 
который получил семь лет условного 
наказания. Что касается Натальи Про-
скуряковой, то ее осудили на 4,5 года 
лишения свободы условно. Приговор 
вступил в законную силу.

Аркадий К АЗАК

Прерванный полет Комара
5 ОКТЯБРЯ – ДЕНЬ УГОЛОВНОГО РОЗЫСКА

В Иркутске вынесен судебный приговор членам 

организованной преступной группы, совершившей восемь 

краж иномарок. Несмотря на то что двое задержанных 

на допросах хранили молчание, сотрудники уголовного 

розыска, работавшие в тесной связке со следствием, 

собрали убедительную доказательственную базу их вины, 

которая, в конце концов, стала основанием для вынесения 

вердикта суда.

Проходя мимо намеченной машины, Комар неза-

метно пинал иномарку по колесу, чтобы срабо-

тала «сигналка». Одновременно кодграббер в его 

руке сканировал поступивший сигнал, а затем 

отключал центральный замок.
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АКЦИЯ

Новый лес появится на территории 

Иркутского района в Гороховском 

лесничестве. Более 300 участников 

проекта «Подари лес другу» высадили 

там 40 тысяч саженцев сосны. 

Акция прошла с привлечением студентов, 
школьников, лесничих, сотрудников иркутских 
предприятий, представителей Всероссийско-
го общества охраны природы, волонтерского 
«Отряда 15.08». Инициаторами выступили обще-
ственное учреждение «Добровольная пожар-
ная охрана Иркутской области» и региональное 
отделение ОНФ. Поддержку оказало министер-
ство лесного комплекса Прибайкалья. Единым 
фронтом удалось в короткое время сделать 
посадки на площади 10 га.

В выходной – на лесопосадки

Дорога от деревни Никольск, что в 57 км от 
Иркутска, петляет мимо полей и пролесков – 
густых насаждений здесь давно нет. Они прой-
дены огнем да топором, только свалки горбыля 
мелькают у обочин. Местные жители дивятся, 
зачем в такое захолустье направилась на несколь-
ких автобусах столь внушительная делегация. 
Это более 300 иркутян решили потратить выход-
ной день на важное дело лесовосстановления.

– Как бы запомнить все эти повороты, чтобы 
потом внукам показать лес, который мы посади-
ли? – рассуждает по пути к месту высадки один 
из бойцов «лесного десанта». 

Плутать не пришлось. Лесники выставили 
указатели. И вот оно – большое поле. Старый 
горельник, где до пожара 2009 года высился 
сосновый бор. Организация четкая. Без лишних 
словес и речей. Все получают перчатки, пакеты 
с сеянцами ангарской сосны и после короткого 
инструктажа в каждой команде направляют-
ся на деляны. Рабочих инструментов также в 
достатке. 

Недетские вопросы о лесе

Вперед вырвались подростки из школьно-
го лесничества «Багульник». Мальчишки ловко 
делали в земле ямки. Девочки пристраивали туда 
крохотные саженцы сосен, засыпали корни, 
утрамбовывали песчаную почву. Видно, что это 
дело для них привычное. И правда, юные лесни-
чие многое знают о лесе и стараются не пропу-
скать подобные акции. 

– К сожалению, на посадки леса мы ездим 
все же реже, чем ребята из Братского, Усть-
Илимского районов, – говорит руководитель 
школьного лесничества «Багульник» Любовь 
Хилханова. – Там есть крупные лесо-
заготовительные предприятия, кото-
рые проводят лесовосстановление в 
больших объемах и привлекают к 
этой работе местные школьные 
лесничества. Мы подшефная 

организация Регионального лесопожарного 
центра, но он занимается в основном тушени-
ем пожаров, куда детей везти нельзя. Поэтому 
основное наше направление – профилактика 
лесных пожаров, у нас есть агитбригада. Детей 
очень волнует эта тема. Вот и сейчас задымлен-
ность стоит. Они спрашивают, почему это про-
исходит, почему до сих пор горят леса. Трудно 
порой ответить взрослому на детские вопросы. 
Но мы делаем все, что в наших силах, чтобы при-
вить им любовь к природе.

Серьезный акцент на работу с детьми делает 
и главный организатор этой акции – Обще-
ственное учреждение «Добровольная пожарная 
охрана в Иркутской области» (ДПО). За год 
региональное и 24 районных отделений ДПО 
провели в Прибайкалье 770 профилактических 
мероприятий. 

Уничтожение лесов отстает 

от их восстановления

Что до непосредственной работы в лесах, то 
в рамках другого проекта региональной ДПО 
– «Сохраним зеленое море тайги» – создают-
ся мобильные добровольные противопожарные 
отряды. По соглашениям с добросовестными 
арендаторами лесных участков, заинтересован-
ными в том, чтобы леса не захламлялись, они 
займутся уборкой территорий этих и сопредель-
ных делян от лесопорубочных остатков. 

– За год мы с активистами ОНФ провели в 
Прибайкалье более 60 рейдов и увидели, что лес 
зачастую гибнет и от брошенных лесопорубоч-
ных остатков, которые усугубляют пожарную 
обстановку, там заводятся насекомые-вредите-
ли. Вокруг Иркутска леса скоро не останется. В 
Иркутском лесничестве, несмотря на то что его 
площадь более 200 тыс. га, расчетные лесосеки 
не позволяют обеспечить даже жителей района 
древесиной для личных нужд, для крестьянско-
фермерских хозяйств. А здесь еще и орудуют 
черные лесорубы, происходят пожары. Темпы 
уничтожения леса намного опережают темпы 
его восстановления. Но руки опускать не надо. 
Для этого и существуют такие проекты, – ком-
ментирует директор ДПО Иркутской области, 
координатор рабочей группы по проблемам 

экологии и защиты леса ОНФ в Иркутской обла-
сти Сергей Апанович. 

За новым лесом присмотрят

На участке школьного лесничества «Багуль-
ник» ребята по ходу дела рассуждают, есть ли 
среди маленьких сосен те, к всходам которых 
они имели непосредственное отношение. Сами 
саженцы доставили сюда из Ангарского лесопи-
томника. Но некоторые сеянцы привезли туда 
после того, как юные лесничие на Иркутской 
лесосеменной станции взрастили их из собран-
ных ими семян. Этой исследовательской работой 
занималась восьмиклассница из иркутской школы 
№ 3 Светлана Деркач. Вместе с напарницей в 
течение года она проводила с посевным материа-
лом необходимые манипуляции, вплоть до обдув-
ки, и подробно фиксировала результаты в иссле-
довательской работе о всхожести семян сосны. 

– Уже после того, как семена сосны взош-
ли, мы ездили на станцию и наблюдали за ними. 
В конце исследования сделали подсчеты, опре-
делили, к какому классу качества относятся 
наши семена, некоторые были прогнившими, 
мы их вскрывали потом небольшими такими 
скальпелями, причину выясняли. Но в целом 
всхожесть была более 90%, – деловито поясня-
ет школьница. 

– А как ты думаешь, хорошо приживутся эти 
саженцы?

– Ну, это зависит от разных факторов, 
например, от стратификации. 

– ???
– Это такая проверка семян холодом, – 

«пригвоздила» ответом 14-летняя девочка. 
Кстати, этот лес, подаренный друзьям, а с 

учетом темпа роста сибирских деревьев скорее 
детям и внукам, будет расти не сам по себе. В 
течение первых трех лет организаторы проекта 
обещают за ним наблюдать. В случае надобности 
– подсаживать новые деревца, или, наоборот, 
пропалывать «частокол». Если в этот период 
маленькие сосны приживутся, значит, у них 
есть хороший шанс вырасти в полноценный бор. 
Лишь бы не было огня да топора. 

Юлия МАМОНТОВА

Фото автора

Лес в подарок

словес и речей. Все получают перчатки, пакеты
с сеянцами ангарской сосны и после короткого 
инструктажа в каждой команде направляют-
ся на деляны. Рабочих инструментов также в 
достатке. 

Хилханова. – Там есть крупные лесо-
заготовительные предприятия, кото-
рые проводят лесовосстановление в в в вввв ввввввввв
больших объемах и привлекают к 
этой работе местные школьные 
лесничества. Мы подшефная 

черные лесорубы, происходят пожары. Темпы 
уничтожения леса намного опережают темпы 
его восстановления. Но руки опускать не надо. 
Для этого и существуют такие проекты, – ком-
мемммммм нтирует директор ДПО Иркутской области, 
координатор рабочей группы по проблемам 

ро ал
маленьк
есть хор
Лишь б

КСТАТИ

Организовали выезд за несколько 
дней всем миром. Проект «Подари лес 
другу» профинансировал «Почта Банк». 
«Добровольная пожарная охрана 
Иркутской области» обеспечила акцию 
транспортом, саженцами, полевой кухней, 
инвентарем. Министерство лесного ком-
плекса области, Региональный лесопожар-
ный центр, Иркутское лесничество позабо-
тились о дороге, распашке выделов, выда-
че инструментов, доставке посадочного 
материала и даже о мобильных санузлах.

ВИЗИТ

На прошлой неделе Иркутскую 

область посетил полномочный 

представитель президента РФ в 

Сибирском Федеральном округе Сергей 

Меняйло. Цель приезда – разобраться 

в ситуации с лесными пожарами 

в регионе. По мнению полпреда, 

Приангарью в первую очередь 

необходимо пересмотреть ведение 

мониторинга возгораний, в частности, 

оптимизировать систему учета 

пожаров и передачи информации.

Полпред Сергей Меняйло в конце сентября 
посетил с рабочей поездкой Байкальские реги-
оны. В Иркутске он провел заседание Комис-
сии по чрезвычайным ситуациям и обеспечению 
пожарной безопасности Иркутской области. 
Причиной такого внимания к Приангарью стала 
сложная лесопожарная обстановка, а также 
задымление ряда населенных пунктов. 

– Ситуация с природными пожарами и их 
последствиями в ряде регионов округа про-
должает оставаться напряженной, особенно 
в Иркутской области, – отметил полпред. – 
Полностью стабилизировать обстановку пока не 
удается, а погодные условия только способству-
ют ее ухудшению. В последнюю декаду месяца в 
день поступает до 80 обращений граждан, кото-
рые жалуются на задымленность. Это вызывает 
особую озабоченность, поскольку может приве-
сти к социальной напряженности.  

Начальник Сибирского регионального цен-
тра МЧС России (СРЦ) Сергей Диденко доложил 
на КЧС обстановку в СФО на тот момент: 

– 27 сентября был введен режим ЧС в Брат-
ском, Качугском районах и в городе Братске, а 
также в целом на территории Иркутской обла-
сти. Активизирована работа патрульных групп, 
ими к административной ответственности при-
влечены 357 человек. Организована работа 77 
постов по замеру вредных веществ в воздухе, 
задействовано 315 передвижных медицинских 
групп для оказания помощи гражданам. Раз-
мещены «черные» списки предпринимателей, 
которые не реагируют на пожары. 

Сергей Диденко отметил неудовлетворитель-
ную работу КЧС Братского и Усть-Кутского рай-
онов, а именно запоздалые и неэффективные 
действия, а также выказал недовольство работой 
подразделений министерства лесного комплекса в 
районах, которые, по его словам, «проспали» лес-
ные пожары. Так, по информации начальника СРЦ 
МЧС, на предварительном этапе техника исполь-
зовалась лишь на 7% от сводных планов. Он также 
заявил, что есть данные об арендаторах, которые, 
несмотря на запрет, продолжают работать в лесу. 

Министр лесного комплекса Приангарья Сер-
гей Шеверда в свою очередь сообщил, что в Иркут-
ской области проводятся проверки деятельности 
арендаторов лесных участков. По их результа-
там наложено более 1 тыс. административных 
штрафов, в том числе неустоек, предъявленных 
арендаторам за невыполнение противопожарных 
мероприятий на сумму около 7 млн рублей.

– Нами был организован огромный комплекс 
мероприятий по проведению проверок аренда-
торов, и сейчас сформирован пакет документов 
на расторжение договоров аренды, – доложил 
министр. – Начиная с 15 июня текущего года, 
мы подали на расторжение с арендаторами уже 
семь договоров.

Председатель правительства Иркутской 
области Александр Битаров согласился с полпре-
дом, что из-за несвоевременного реагирования 
ряда ведомств в какой-то момент контроль над 
ситуацией с лесными пожарами был потерян. По 
его словам, есть над чем работать. Тем не менее 
были мобилизованы все силы и средства.

– Последствия пожаров – это социально 
значимые вопросы, которые должны находить-
ся на особом контроле глав регионов и муни-
ципальных образований, – обратил внимание 
Сергей Меняйло. – Необходимо оперативно 
информировать население о ситуации и дей-
ствиях должностных лиц всех уровней. 

Александр Битаров подчеркнул, что для рас-
смотрения обращений граждан и предприни-
мателей в круглосуточном режиме задейство-
вана региональная диспетчерская служба мини-
стерства лесного комплекса Иркутской области. 
На особом контроле КЧС находится санитар-
но-эпидемиологическая и медицинская обста-
новка. Минздравом области приняты дополни-
тельные меры по медицинскому обеспечению 
граждан, проживающих в населенных пунктах, 
подверженных вторичным факторам от воздей-
ствия природных пожаров. Созданы и работают 

мобильные медицинские бригады. Дополнитель-
но организованы внеплановые выезды на дом с 
проведением разъяснительной работы по прави-
лам поведения в условиях задымления и оказа-
нием медицинской помощи на дому. 

Сергей Меняйло поставил задачу всем уров-
ням властей объединить усилия для принятия 
своевременных решений при организации про-
тивопожарных мероприятий.

– Необходимо разработать комплекс орга-
низационных мер по снижению рисков, про-
анализировать систему взаимодействия между 
структурами при тушении лесных пожаров и в 
случае необходимости ее пересмотреть, а также 
выработать методику работы с лесоарендатора-
ми, которые не хотят или просто не могут прини-
мать участие в тушении пожаров, и гражданами, 
которые посещают лес во время режима ЧС. 
Кроме того, нужно наладить систему объек-
тивного мониторинга и оперативной передачи 
информации всем ответственным за обстановку 
ведомствам, – подвел итоги совещания КЧС 
Сергей Меняйло. 

Елена ПШОНКО

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Сергей Меняйло: Нужно пересмотреть 
систему мониторинга лесных пожаров

Под Иркутском высадили более 40 тысяч сосен

По данным на 4 сентября, в Иркутской области 
не зарегистрировано действующих лесных пожаров
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Эта история началась два года 
назад, когда Дима побывал в соста-
ве делегации школьников на берегах 
Черного моря как участник проекта 
«Солнце Крыма – сибирским детям!». 
Проект подготовлен Иркутской 
общественной организацией разви-
тия детского и молодежного туриз-
ма «Юность без границ» совместно с 
министерством образования и агент-
ством по туризму Иркутской обла-
сти. Он реализован по соглашению о 
сотрудничестве, подписанному между 
правительством региона и Советом 
министров Республики Крым. В осно-
ве проекта – участие школьников из 
Восточной Сибири в военно-патрио-
тических мероприятиях Севасто-
польского отделения военно-исто-
рического общества, посещение 
воинских частей полуострова по 
приглашению Командующего Чер-
номорским флотом адмирала Алек-
сандра Викторовича Витко, знаком-
ство с историческим наследием и 
современностью Крыма, а также 
отдых и оздоровление ребятишек на 
черноморском побережье.

Тогда-то и посетили школьники 
из Иркутской области 43-й отдельный 
морской штурмовой Севастопольский 
авиационный полк под командова-
нием полковника Андрея Киселева. 

Подарком для 
в о е н н о с л у -
жащих стал 
костюмиро-
ванный кон-
церт «При-
вет с берегов 
Б а й к а -

ла» и альбом «Пись-
мо защитнику Отече-
ства», составленный 
из писем ребят.

Трогательное и 
искреннее письмо 

13-летнего Дми-
трия Тар-

шинаева с рассказом о своем крае 
и о себе, с приглашением побывать 
в гостях, посмотреть Байкал и кра-
сивые, диковинные места запомни-
лось летчикам. В своем небольшом 
послании Дмитрий выразил призна-
тельность за то, что солдат защищает 
нашу Отчизну, охраняет его сон и 
заверил, что готов к службе в рядах 
Российской армии. На приглашение 
«пацана из Усть-Ордынского», как он 
назвал себя в письме, военнослужа-
щие откликнулись – и отправились в 
Иркутскую область с ответным визи-
том.

В Усть-Ордынском делегацию из 
Крыма во главе с полковником Андре-
ем Киселевым встречали всем миром: 
ученики, учителя, представители 
Эхирит-Булагатской районной адми-
нистрации, администрации округа и, 
конечно же, повзрослевший Дима со 
своими родителями – Раисой Апполо-
новной и Андреем Андреевичем. 

К встрече с хлебом-солью гости 
оказались привычны, а вот белая 
пища в пиалах на хадаке вызвала у них 
смущение. На помощь пришла заме-
ститель руководителя администрации 
округа Лариса Романова, объяснив, 
как правильно принять подношение.

В одном из просторных кабинетов 
хозяева рассказали о школе, дирек-
тор Вячеслав Николаев познакомил 
гостей с биографией Героя Совет-
ского Союза Владимира Борсоева, 
имя которого носит учебное заведе-
ние. Подарком гостям стали не толь-
ко сувениры и кедровые орехи, но и 
номера художественной самодеятель-
ности. И уж потом танцевальная груп-
па ансамб ля песни и танца «Степные 
напевы» увлекла гостей в общий ёхор. 
Теперь летчики знают, как танцевать 
древний бурятский танец, как увлека-
ют движения современной интерпре-
тации «колесухи». 

Военные тепло поблагодарили 
всех, кто помог состояться встрече, 
способствующей преемственности и 
объединению подрастающего и стар-
шего поколений.

Главный герой встречи Дмитрий 
Таршинаев сегодня учится в восьмом 
классе, занимается в музыкальной 
школе по классу аккордеона. Любит 
биологию, химию, мечтает стать юри-
стом. 

– Я писал письмо два года назад. 
Писал о том, что у нас нет моря, зато 
есть чудо-озеро Байкал. Его и хотел 
показать гостям, – говорит Дмитрий. 

– Всю ночь писали, с нетерпением 
ждали ответа, – добавляет его мама.

– Понравился и край, и природа, 
и люди. У вас талантливые дети! – 
поделился полковник Андрей Кисе-
лев. – Впечатлили история жизни 
героя Советского Союза Борсоева, а 
также патриотизм и отношение к сво-
ему краю у ребят. Хорошая, добрая 
получилась встреча.

Олимпиада АНДРЕЯНОВА 
Фото автора

Встреча на сибирской земле
Военные летчики побывали в гостях  
у усть-ордынского школьника

В интересах 
детей

Газета  
«Областная»  
продолжает  
совместный  

проект с  
Законодательным  

Собранием, посвященный 
реализации 

государственной 
национальной Стратегии 

действий в интересах 
детей. В рубрике речь 

идет о делах, которые 
направлены на улучшение 
жизни будущих поколений. 

Неважно, исходят они 
от государства, бизнеса, 

простых граждан 
или общественных 

организаций, главное, 
чтобы они работали в 

интересах детей. 

ЗНАЙ НАШИХ!

23 сентября в Иркутской области побывала делегация военнослужащих 43-го отдельного 
морского штурмового Севастопольского Краснознаменного ордена Кутузова III степени 
авиационного полка. Летчики встретились с участниками военно-патриотического 
отряда «Байкал» и студентами Иркутского авиационного техникума. Они также побывали 
в поселке Усть-Ордынский, куда их пригласил ученик школы № 1 Дмитрий Таршинаев. 

ПРОЕКТ

«Территория без сирот» 
– красочные баннеры с 
таким лозунгом теперь есть 
в трех населенных пунктах 
Иркутского района. Этот 
муниципалитет первым 
в регионе заключил 
соглашение с министерством 
соцразвития, опеки 
и попечительства по 
профилактике социального 
сиротства. 

Как пояснил министр Владимир 
Родионов, речь идет о совместном 
социальном проекте. Его цель – сокра-
щение числа сирот, устройство в семьи 
детей, оставшихся без попечения роди-
телей.

Сегодня в соцучреждениях Иркут-
ской области насчитывается 3 тыс. вос-
питанников, тогда как еще несколько 
лет назад их было в 2,5 раза больше. 
Министерство социального развития 
сокращает количество детских учреж-
дений, перепрофилируя их деятель-
ность на работу с семьями. 

– Ребенок должен жить не в казен-
ном учреждении, а в семье, – под-
черкнул глава ведомства. – Пусть это 
будет кровная семья, приемная, или 

усыновители. Главное, что эти люди 
вкладывают частичку души и здоровья 
в ребенка.

Как пояснил заммэра Иркутско-
го района Григорий Пур, в трех 
муниципальных образованиях 
полностью решена проблема 
социального сиротства – это 
Дзержинское, Усть-Балейское 
и Листвянское. На контроле у 
глав данных поселений – все 
семьи, находящиеся в зоне риска. 

– Если главы заинтересованы 
в этой работе, если они участвуют в 
жизни людей на своей территории, то 
и неблагополучных семей не будет, – 
резюмировал Григорий Пур. 

В ближайшее время к трем «Террито-
риям без сирот» могут присоединиться 
Карлукское и Хомутовское МО. 

Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Территория без сирот КОММЕНТАРИИ:

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ ДЗЕРЖИНСКОГО МО НИНА МИНИХАНОВА: 
– В нашем поселении проживают 2,6 тыс. человек. Поскольку мы 

расположены рядом с Иркутском, неблагополучных семей у нас 
немного. Со всеми ведем плотную работу. Отсюда и доверие. 
Если что-то случается, люди тут же обращаются к нам, потому что 
знают: их выслушают и помогут. К каждому подходим индивиду-
ально. Например, у нас проживает семья, в которой дети оста-
лись без родителей, на попечении родственницы. Они голодали. 

Мы подняли всю общественность, обеспечивали продуктами, дро-
вами, а еще помогли оформить опеку над детьми, и сегодня семья не 

распалась. Все ребятишки живут вместе, а не разбросаны по разным 
детским домам. 

Поскольку в нашем МО нет дома культуры, всю работу мы проводим в начальной школе. 
Организуем совместные праздники, открываем кружки. Подключаем военкомат для 
совместной патриотической работы. 

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ УСТЬ-БАЛЕЙСКОГО МО ЕЛЕНА БУТЫРСКАЯ:
– У нас проживают всего 1 тыс. человек. В муниципальное обра-

зование входит четыре населенных пункта – Усть-Балей, Еловка, 
Зорино-Быково и Быково. Средней школы на территории нашего 
МО нет, но в каждой деревне есть начальные школы, работает 
три клуба и библиотека. Мы стараемся, чтобы наши дети обяза-
тельно занимались в кружках.

Раньше было много неблагополучных семей. В 2010 году, напри-
мер, из трех семей было изъято десять ребятишек. Сейчас толь-

ко две семьи находятся на учете. Сложность в том, что на нашей 
территории нет никаких предприятий. Повальная безработица. Люди 

в основном живут за счет личных подсобных хозяйств. Чтобы держать ситу-
ацию на контроле, у нас в каждом населенном пункте работают члены постоянной 
комиссии по делам несовершеннолетних, депутаты думы, старосты. Все подключены 
к процессу. Видим, что в семье непорядок, тут же приглашаем к главе и пытаемся 
совместно разобраться в ситуации. Недавно, например, был такой случай: в семье 
одна мама и четверо детей. Держат подсобное хозяйство: корова, лошадь, а кормить 
нечем. Мать не успела накосить сена и кормов для скотины не заготовила. Через соц-
защиту мы добились для нее социального контракта. Получила деньги – сена купила. 
А так могла бы от отчаяния запить, и детей бы у нее забрали. 
Скоро к нам приедут органы опеки из министерства социального развития, чтобы 
проводить выездные школы приемных родителей. Поскольку большая безработица, 
многие жители вполне могли бы стать приемными родителями. А ведь это уже работа, 
за которую идет пенсионный стаж, определенные выплаты и пенсионные накопления. 
Еще мы благодаря помощи районной администрации и спонсоров договорились, что 
в семьях, находящихся в социально опасном положении, сотрудники МЧС установят 
дымовые датчики. Они помогут во время отопительного сезона исключить случаи 
пожаров.
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Заглянуть за кулисы 

цирка, почувствовать 

себя воздушным 

гимнастом, клоуном и даже 

дрессировщиком – такую 

возможность получили 

иркутские журналисты, 

которые на днях побывали 

в гостях у гастролирующего 

цирка «Джамбо». 

Не знаю, кому как, а мне цирк 
в детстве очень нравился. Помню, 
как с замиранием сердца наблюдала 
за полетами воздушных гимнасток, 
хохотала над выступлениями клоунов 
и умилялась потешным медвежатам, 
косолапо ковыляющим в балетных 
пачках. Во сне видела себя то отваж-
ной дрессировщицей, бесстрашно 
входящей в клетку с черными пан-
терами, то канатоходцем, но чаще – 
грациозной гимнасткой, парящей под 
куполом в искрящемся костюме. Со 
временем детские мечты возвраща-
лись все реже, а потом и вовсе пропа-
ли, вытесненные проблемами и забо-
тами. Задание редактора побывать в 
цирке на Дне открытых дверей я уже 
восприняла не очень охотно: какие 
клоуны и верблюды? «Цирка» вполне 
хватает и в жизни… 

На арене телевизионщики выстав-
ляли камеры, выбирая выгодный 
ракурс. Группа молоденьких девушек-
журналисток проходила инструктаж 
перед тем, как подняться в воздухе на 
трапеции. Да уж, этот трюк точно не 
для меня. И возраст, и комплекция… 
Под куполом, на страховке, оказыва-
ется, могут работать дамы не тяжелее 
50 килограммов. 

– Знаете, как-то на гастролях в 
Екатеринбурге нас просто одолела 
одна 70-летняя женщина, – угадав 
мое разочарование, утешает дирек-
тор и художественный руководитель 
программы «Джамбо» Тигран Акопян. 
– Она в прошлом спортсменка. С 
детства мечтала подняться под купол, 
вот и пристала: помогите осуществить 
мечту! Даже спортивный купальник 
с собой принесла! Подняли мы ее 
метров на десять – ничего, терпит, а 
попробовали выше, лицо сразу пере-
косило. Еле спустить успели, чтобы 
инфаркта с ней не случилось!

Да уж, перспектива не из прият-
ных. Впрочем, сегодняшним претен-
денткам это точно не грозит. Первой 
звание воздушной нимфы на себя 
примеряет корреспондент программы 
«Вести-Иркутск» Наталия Сальникова.

– Дадите нам ручку, а мы вас даль-
ше уже запустим куда надо. Правую 
ножку вверх, левую сгибаем, потом 
переворот и подтягивание, – учат 
девушку профессионалы. – Прибли-
жаемся, берем друг друга за ноги и 
образуем круг. Спинка всегда должна 
быть напряжена. Не расслабляйтесь. 

– А высота-то какая? 
– Рабочая!
Это примерно метров двенадцать. 

Всего же от арены до купола 22 метра! И 

на такой 
в ы с о т е 
еще требу-
ется выпол-
нять какие-то 
фигуры!

Сверху то и 
дело доносятся 
вопли:

– Мамочки, как 
здесь страшно-о-о-о! А-а-а!

– Улыбайтесь! Улы-
байтесь! На вас смо-
трит зритель! – 
увещевает «артист-
ку» Тигран Акопян.

Побледневшую Наталию обступа-
ют коллеги:

– Понравилось? 
– Очень классно и одновременно 

жутко. Когда ты не гибок, как они, 
думаешь только о том, как не рухнуть! 
Вообще, я с детства мечтала стать воз-
душной гимнасткой. Спасибо, что 
исполнили мою мечту! 

– Работу менять не планируешь? 
– Не-а. Пока подождем…
Фотокорреспонденту «Област-

ной» Матрене Бизиковой предлагают 
подняться в воздух в паре. Гимнаст, 
висящий головой вниз, будет держать 
ее на вытянутых руках.

– Отпускайте руку! – доносится 
сверху.

– Я могу только одну!
– А сразу обе и не надо, 

упадешь!
– Ну как, страшно 

было? – интересуются 
зрители.

– Больно! 
Матрена пока-

зывает содран-

н о е 
до крови 

б р а с л е т о м 
запястье. Не так-то 

просто, оказывается, парить 
в воздухе. А со стороны 
посмотришь – сплошное 
удовольствие!

Тем временем за кулисами еще 
одного корреспондента ИГТРК Алек-
сея Шапенкова загримировали клоу-
ном. Последние наставления новояв-
ленному коверному дает профессио-
нал Аркадий Маргарян:

– Иногда зритель бывает грубова-
тый, но клоун не должен себя терять. 
Из разных ситуаций надо уметь найти 
выход!

Разукрашенный Алексей выезжает 
на арену на велосипеде с огромными 

колесами. Еле справляясь с непо-
слушным транспорт-
ным средством, 

останавлива-
ется в 

ц е н т р е . 
Для него 
выносят 
б о л ь -
ш у щ и е 
разноц-
в е т н ы е 
м я ч и . 
И м и 
предсто-
ит жон-
г л и р о -

вать. Запы-
х а в ш и й с я 

ж у р н а л и с т 
изо всех сил 

пытается их 
п о д б р а с ы в а т ь , 

о д н о в р е м е н н о 
раскручивая. Видя 

неуклюжие попытки, 
коллеги с удовольстви-
ем смеются.

– Это только кажется, 
что клоун – профессия несе-
рьезная. На самом деле ковер-

ный – один из главных в 
любом цирке. Он должен 

уметь все, – объясняет 
Аркадий Маргарян. – 

Чтобы бегать по арене 
и не задыхаться, 

нужна физическая 

выносливость. В номерах необ-
ходима и отличная координация. 
Клоун должен уметь жонглиро-
вать, быть акробатом, уметь ходить 

по канату и находить общий язык 
с животными! Но самое трудное – 
радовать публику. Только показной 
неуклюжестью здесь не обойтись!

– Меня мама всю жизнь называла 
клоуном, и вот теперь она увидит, 
как же выглядят настоящие клоуны 
в исполнении ее сына, – дает после 
выступления короткое интервью 
Алексей. – На самом деле очень 
интересно и доходчиво. Научить-
ся жонглировать, наверное, может 
каждый, а вот смешить публику 
– вряд ли!

На арену выпускают собак. 
Наконец-то мой выход! Раз уж не 

получилось примерить амплуа клоу-

на и гимнастки, попробую свои силы в 
дрессуре. Огромные лохматые бобтей-
лы и разноцветные крошечные болон-
ки образуют настоящую кучу-малу. 
Подпрыгивают, лают, кружатся… 

– Нюра, Сима, Марсик, Люся 
– вперед! – дает команду Надежда 
Важдаева.

Собачки, подчиняясь дрессиров-
щице, цепочкой бегут по бортику.

– Вот вам печенье. Даете по кусоч-
ку и говорите команду.

Обступив меня плотным кольцом, 
четвероногие артисты мгновенно съе-
дают все угощение. А как же высту-
пление?

– Ой, позорище! – ругает подо-
печных Надежда. – Кто это у нас 
ленится? Кто не слушается?

Отвернувшись от хозяйки, пуши-
стые комочки делают вид, что претен-
зии к ним абсолютно не относятся. С 
огромным трудом их удается уговорить 
зайти в клетку. Да уж, такой «дресси-
ровщик» в труппе точно не нужен!

Напоследок показывают главную 
«жемчужину» программы – гиппопо-
тамиху Муху. Двухтонное животное, 
увидев непрошенных гостей, реаги-
рует невежливо – поворачивается 
к зрителям задом. При виде щедро 
наполненного тазика оживляется. 

Бананы, яблоки и булки мгно-
венно пропадают в ее огромной 

пасти. Директор рассказывает, что в 
день ей требуется 50 кг еды. Один 
раз кормят основательно, во второй 
дают только сено – гиппопотамы все 
же жвачные животные. Чтобы поесть, 
Муха вылезает из бассейна, а еще 
любит понежиться на солнышке.

Будто поняв, что говорят о ней, 
бегемотиха неожиданно подплывает 
поближе. Словно позируя фотогра-
фам, кладет огромную голову на бор-
тик, дергает ушами, подмигивает и… 
улыбается! 

– Ну что, понравилось вам в 
цирке? – кажется, спрашивает она.

Еще как! Будто снова, как в дет-
стве, случилось волшебство!

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ
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МУЗЫКА

Знаменитый британский 

музыкант Грегг Кофи 

Браун открыл ежегодный 

фестиваль «Джаз на 

Байкале». Он взбодрил 

сибиряков жаркими 

ритмами Африки и 

оригинальным сочетанием 

современного джаза и 

фанка. 

Помимо концертной программы в 
Иркутске и Ангарске, джазмен про-
вел творческие беседы и бесплатные 
мастер-классы для учащихся музы-
кальных учреждений Приангарья. 

Встреча джазмена с публикой 
состоялась в Иркутском музыкаль-
ном колледже им. Шопена. Компо-
зитор, вокалист, гитарист, звезда 
лучших джаз-мюзиклов Грегг Кофи 
Браун рассказал юным музыкантам 
о том, как достичь виртуозной техни-
ки исполнения и сделать написание 
музыки прибыльным делом.

– Чтобы быть музыкантом, необ-
ходимо разбираться в тонкостях 
музыкального бизнеса, знать, как про-

исходит процесс создания музыки и 
песен в звукозаписывающей студии, 
думать о том, как привлечь спонсоров 
– объяснил Грегг Кофи Браун.

Он реализовал совместные проек-
ты со Стингом, Билли Кобэмом, Стэн-
ли Джорданом, Денисом Чемберсом. 
Сегодня Грегг Кофи Браун живет в 
Лондоне, где снялся в нескольких 
хитовых мюзиклах.

В гастрольный тур по России он 
отправился впервые. Для него важно 
здесь передать одновременно просто-
ту и сложность африканской музыки. 
Джазмен уверен, что музыка – это 
универсальное средство общения 
между людьми, способное раскрыть 

прекрасные чувства в миллиардах 
сердец:

– Однажды после концерта ко мне 
подошел человек, который много лет 
был убежденным расистом, и сказал: 
«Я никогда не любил черных людей, 
но послушав твою музыку, понял, что 
был не прав». 

По мнению Грегга Кофи Брауна, 
такое воздействие на слушателя воз-
можно, если артист не только владеет 
исполнительской техникой, но и спо-
собен вложить в музыку чувства, кото-
рые он в себе копил в течение жизни. 

Мастер-классы и творческие 
встречи Грегга Кофи Брауна с жителя-
ми Приангарья организованы Фондом 

поддержки инновационных творче-
ских проектов и музыкального разви-
тия «Джаз на Байкале»:

– Мы учредили этот фонд специ-
ально для того, чтобы все желающие 
имели возможность в свободном фор-
мате общаться с артистами, которые 
приезжают в Иркутскую область, – 
отметил художественный руководитель 
международного фестиваля «Джаз на 
Байкале» Александр Филиппов. – Мы 
привлекаем средства и ресурсы в наш 
фонд не только для осуществления ком-
мерческой деятельности, но и для под-
держки молодых талантов. 

Матрена БИЗИКОВА 

Жаркие ритмы Грегга Кофи Брауна
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КНИГА

Павел Крусанов «Железный пар». 

Издательство: «АСТ, редакция Елены 

Шубиной», 2016.  

Простота, она, как известно, хуже 
воровства. Но, честно говоря, такой неза-
мутненной детской наивности от взрос-
лого, умудренного жизненным опытом 
писателя, как-то не ожидаешь. 

Герои нового романа Крусанова – 
братья-близнецы. Один 
– тронувшийся умом 
реставратор старин-
ных книг, сочиняющий 
трактат о выведении 
новой породы людей, 
а другой – заядлый 
путешественник, трез-
вомыслящий мужчина 
слегка за сорок. Тот, 
который нормальный, 
чувствует свою вину и 
ответственность перед 
больным братом, имен-
но он в детстве подгово-
рил его прыгнуть в воду 
в незнакомом месте. 
Брат прыгнул, ударился 
о камень головой. 

Оба брата живут в 
Питере, тот, что нор-
мальный, едет с друзья-
ми-учеными из Новосибирска в Таджи-
кистан, чтобы на майских праздниках 
полазить по горам. Еще у него есть пору-
чение от брата. Брат-переплетчик заду-
мал издать свой трактат и преподнести 
его президенту России, а чтобы книга 
выглядела солидно, и президент обратил 
на нее внимание, ее нужно переплести с 
помощью чудодейственных материалов, 
которые можно достать только в Таджи-
кистане. 

«Новые люди, невзирая на различия 
наружности, будут иметь одну нацио-
нальность (новолюды) и один язык обще-
ния (по типу эсперанто), который обеспе-
чит понимание, ясность речей (не станет 
иностранных слов) и сплоченность инте-
ресов. Само собой, на Земле исчезнут 
границы, армии, оружие. Единственным 

боевым припасом останется шприц-заряд 
– средство для усыпления животных на 
случай, если им потребуется экстренная 
помощь.

Ни денег, ни торговых отношений, 
ни экономики вообще! Никто ни от 
кого не будет утаивать свои открытия 
и достижения! В новом мире новолюды 
трудятся бесплатно (в сегодняшнем зна-
чении такого слова) – по призванию, 
по вдохновению, по интересам. Отлуче-
ние от дела – самое тяжкое взыскание. 
Подобный приговор выносят, например, 

за наспех выполненную 
работу. Поскольку глав-
ной мерой нового труда, 
труда, приносящего 
новолюдам радость, 
будет не скорость и про-
ворство, а основатель-
ность и надежность…» 

Вот это полоумный 
брат собирается под-
сунуть на стол прези-
дента. Сюжет о душе-
спасительной книге, в 
которой написано, как 
жить и что делать, не 
нов в современной оте-
чественной литературе: 
«ГенАцид», «Библиоте-
карь», «Возвращение 
в Египет». «Железный 
пар» ловко встал в этот 
ряд, доведя идею о 

«великой» книге до логического конца. 
В романе две сюжетные линии. Одна 

– линия сумасшедшего брата, его днев-
ник, его мысли, его желания. Вторая – 
линия здорового брата, который путеше-
ствует по Азии, читает «Ружья, микробы 
и сталь» Джареда Даймонда и тоскует о 
былом величии империи. Именно из-за 
этих «путевых заметок» и стоит читать 
роман. Вроде бы ничего особенного: при-
летели, поели лепешки, шашлыки, попи-
ли водки, поехали в горы, снова поели, 
попили, потом поехали к другим горам, 
потом вернулись в Душанбе и разлете-
лись в разные стороны, но это так здоро-
во написано, будто сам там побывал.

Александр КАРПАЧЕВ

КИНОПРЕМЬЕРА 

«Великолепная семерка» (16+)
США, 2016. 
Режиссер: Антуан Фукуа.

Дикий Запад вскоре после Войны Севера и Юга. 
Капиталист Боуг (Питер Сарсгаард) самыми запре-
щенными приемами заставляет жителей маленького 
городка убираться восвояси, дабы освободить терри-
торию под золотой прииск. На Боуга работает целая 
армия бандитов, так что большинство предпочитает 
подчиниться требованиям злодея. Но вдова (Хейли Бен-
нетт) одного из тех, кто подчиняться не желал, нанимает 
чернокожего охотника за головами Чизема (Дензел 
Вашингтон) в целях восстановления справедливости. 

Чизем собирает команду из таких же, как он, сорви-
голов (Итан Хоук, Крис Пратт, Винсент Д’Онофрио, 
Ли Бен Хон и др.). Всемером они готовы выступить 
против доброй сотни головорезов. Сомнений насчет 
того, чья именно команда будет перебита, нет с самого 
начала. Интрига лишь в том, сколько и кто из хороших 
парней дотянет до финала. 

Так называемое возрождение вестерна, будто бы 
наметившееся в самое последнее время, пока что в 
основном разочаровывает поклонников этого жанра. 
За последние лет сорок пресловутый вестерновый 
ренессанс провозглашался неоднократно, но тотчас 
же потухал, как выбитая пулей из зубов сигара. В XXI 
веке стало совсем очевидно, что Голливуд разучился 
снимать и героические (как «Ровно в полдень»), и 

романтические (как «Золото Маккены»), и ирони-
ческие (как «Хороший, плохой, злой») боевики про 
ковбоев. 

Лишь отпетому стилисту Тарантино удалось выдать 
блистательный героично-романтично-ироничный 
вестерн «Джанго освобожденный». Но в снятой им же 
«Омерзительной восьмерке» уже было значительное 
помрачнение атмосферы и всего прочего. Впрочем, и 
«Восьмерка», и даже «Выживший» – это уже декон-
струкция жанра. Обычно режиссеры неовестернов 
все-таки хотят снять «как раньше», хотя получается, 
конечно, «как всегда». 

С новейшей «Великолепной семерки» совсем осо-
бый спрос, ведь это не просто современный вестерн, 
а еще и ремейк одноименного классического голли-
вудского фильма (1960) с блиставшим в главной роли 
русским эмигрантом Юлом Бриннером. 

Впрочем, ничего художественного в новой «Семер-
ке» нет. Опошление шлягера, да и только. Всем, кому 
памятна оригинальная «Великолепная семерка», лучше 
и одним глазком не заглядывать в данный ремейк. Уны-
лое это зрелище – глумливое, но ни сколько не весе-
лое. Как говорил еще импозантный Сальери: «Мне не 
смешно, когда маляр негодный мне пачкает Мадонну 
Рафаэля». Положим, «Семерка-1960» – не то чтобы 
шедевр рафаэлевского уровня. Но зато сомнений в 
том, что режиссер Фукуа – не более чем маляр, нет 
теперь никаких. Он и раньше ставил сплошь сомни-
тельные ленты, этот Антуан, а теперь уж окончательно 
подмочил свою репутацию. 

Евгений НОВИЦКИЙ

Нас мало, но мы в жилетках

ФЕСТИВАЛЬ

Показ фильмов 

кинематографистов со 

всего мира, презентация 

новых отечественных 

кинопроектов, а также 

мастер-классы от 

ведущих режиссеров 

страны. Юбилейная 

программа Байкальского 

международного фестиваля 

документальных и научно-

популярных фильмов 

«Человек и природа» имени 

Валентина Распутина была 

насыщенной. 

Дебютные кинопроекты

В первый день фестиваля зрителям 
представили лучшие дебютные кино-
проекты режиссеров Иркутской обла-
сти, Бурятии, Забайкальского края. 
Участие в такой презентации дает воз-
можность молодым авторам заявить 
о себе в сценарном мире, посетить 
тренинги ведущих профессионалов 
киноиндустрии, получить экспертный 
разбор и оценку работ. 

Многообещающим члены жюри 
признали фильм-портрет «Когда вну-
три музыка». Его создатели Андрей 
Дахневич и Юлия Кокорина убежде-
ны, что академическая музыка начала 
XXI века переживает глубокий худо-
жественный кризис. Воззвать к реше-
нию проблемы авторы решили через 
личность иркутского композитора 
Дечебала Григоруцэ. 

Елена Туринцева представила про-
ект «Русский след в Монголии: победив-
шие черную смерть». Режиссер плани-
рует снять драму о том, на какие жертвы 
шли иркутские ученые, чтобы разрабо-
тать бактериологическое оружие против 
эпидемии чумы в Монголии во время 
Великой Отечественной войны. 

Лучшим документальным проек-
том жюри признало работу «Без Бай-
кала». Режиссер фильма Александр 
Горновский отметил, что цель карти-
ны – не только рассказать о Байкале 
как о прекрасном и древнем озере, но 
и обратить внимание на его проблемы: 
обмеление, заболачивание, лесные 
пожары, строительство ГЭС на Селен-
ге, отсутствие очистных сооружений. 

Член жюри, кинооператор Евге-
ний Корзун, посоветовал начина-
ющим кинематографистам больше 
осмыслять себя и свои наработки, а 
не сразу браться за полнометражные 
картины. В целом жюри порадовало 
то, что интерес к неигровому кино не 

утихает, несмотря на слабое финанси-
рование отечественных киностудий.

– Всегда важно видеть, что сердце 
кинематографическое бьется, – ска-
зал Евгений Григорьев, член жюри, 
режиссер-постановщик театра и кино. 

По его словам, участники слиш-
ком ориентированы на свой внутрен-
ний мир, а не на потребности зрите-
ля. Многие режиссеры не соотноси-
ли замысел с реализацией, не имели 
четких представлений о том, что, где 
и как будут снимать, а также неясно 
обозначали проблему главного героя. 

Сюрпризы фестиваля

После знакомства с дебютными 
проектами зрители получили возмож-
ность посмотреть фильмы конкурс-
ной программы. Фестиваль открыл 
фильм «Человек» режиссера Яна 
Артюса-Бертрана. Ему удалось полу-
чить откровенные и эмоциональные 
интервью от людей самых разных 
национальностей и статусов, сложив 
из них портрет современного чело-
вечества. Режиссером было собрано 
более 2 тыс. интервью почти из ста 
стран мира. Герои фильма размыш-
ляют на вечные темы: борьба с бедно-
стью, войны, будущее нашей планеты, 
семья, любовь, счастье. По времени 
картина длилась больше трех часов, но 
почти никто не покинул зрительный 
зал до завершения сеанса. 

В этом году для гостей фестиваля 
было приготовлено много сюрпризов. 
Один из них – конкурсные фильмы 

полнокупольного формата в иркут-
ском планетарии. 

А для желающих приоткрыть заве-
су магической кухни по кинопроизвод-
ству проходил мастер-класс Георгия 
Молодцова, режиссера, вице-прези-
дента Гильдии неигрового кино и ТВ. 
Георгий рассказал о технологии сфе-
рического кино, которое можно вос-
произвести как на большом экране, 
так и в специальном шлеме. Режиссер 
пустил по рядам смартфон, упакован-
ный в картонную оправу в виде очков. 
Устройство реагировало на любые дви-
жения и обволакивало зрителя с ног до 
головы виртуальной реальностью. Так 
мы вместе с чемпионкой по фигурному 
катанию сделали пару кругов по льду, 
потом полетали над горами и реками на 
дельтаплане. Когда увлекательные вир-
туальные путешествия закончились, 
мы спустились на землю, чтобы про-
должить просмотры конкурсных филь-
мов традиционным образом в большом 
зале Дома кино и не упустить шанс 
пообщаться с режиссерами лично. 

Психологическое 

погружение

Интересная беседа состоялась с 
Анной Яновской, режиссером филь-
ма «Десять сантиметров жизни», где 
ей удалось показать трагедию жите-
лей Крымска, которые 7 июля 2012 
года пережили страшное наводнение, 
унесшее сотни жизней. Изначально 
фильм создавался не как конкурсный, 
а как учебный по заданию на режис-

серских курсах. Тема подвернулась 
неожиданно, поэтому первые съемки 
были сделаны на обычный фотоаппа-
рат. Вскоре на учебную работу обра-
тили внимание эксперты фести-
валей и посоветовали отпра-
виться молодому режиссеру на 
место трагедии еще раз, чтобы 
снять более качественно. 

– Из спокойного мира я попа-
ла в жесткую реальность, 
в эпицентр чело-
веческого горя, 
– рассказала 
Анна. – Прак-
тически пол-
города унес-
ло водой. По 
официаль-
ным дан-

ным, погибло 150 человек, по нео-
фициальным – более пяти тысяч. Я 
наблюдала за жизнью пяти героев. 
Это было очень тяжелое психологиче-
ское погружение.

В этот день у зрителей появилась 
возможность побеседовать не только 
с российскими режиссерами, но и с 
кинематографами из других стран. 

Организаторы признались, что им 
пришлось много похлопотать, чтобы 
оформить визу молодому филиппин-
скому режиссеру Нэшу АнгГану. Его 
документальная картина показывает 
жизнь детей, выживших в сильней-
шем тайфуне на Филиппинах. В черно-
белом формате зритель видит, как они 
заново строят свой мир. По словам 
режиссера, съемочная группа прибы-
ла на место катастрофы через месяц. 
Работу  усложняло полное  отсутствие 
электричества и дефицит еды. Также 
мешал языковой барьер. На террито-
рии Филиппин около 400 языков, и 
режиссеру не всегда удавалось пони-
мать, что говорили местные жители. В 
фильм сознательно не были включены 
сцены страдания и печали, потому что 
главная цель – показать, как люди 
научились противостоять природным 
катаклизмам и сохранять оптимизм. 

По результатам итогов конкурса, 
Гран-при и приз молодежного жюри 
присуждены фильму «24 Снега», 
который снял российский режиссер 
Михаил Барынин. Среди других филь-
мов-победителей фестиваля – «Оси-
ротевшие. Реквием» режиссера Джо-
эля Эллиота. Эта работа была названа 
лучшим документальным фильмом. 
Звание лучшего научно-популярного 
фильма получил «Эверглэйдс – водя-
ная глушь» немецкого режиссера Зол-
тана Торока. Лучшим полнокупольным 

фильмом стал «Естественный 
отбор» режиссера Робина 

Сипа из Нидерландов. 
Приза «Байкал» памя-
ти Валентина Распу-
тина удостоен фильм 
«Страна Удэхе» рос-
сийского режиссера 

Ивана Головнева. Спе-
циальный приз жюри 

за работу в филь-
ме «В ожи-

дании волн 
и частиц» 
п о л у ч и л 
р е ж и с с е р 
анимации 
Дмитрий 

Геллер. Приз зрительских симпатий 
присужден фильму «Десять сантимет-
ров жизни» российского режиссера 
Анны Яновской. Приз СМИ-жюри 
получил фильм «Рай», который снял 
режиссер Нэш АнгГан из Филиппин.

Матрена БИЗИКОВА 

Фото автора

Пять дней честного кино 

Сны о чем-то русском

х курсах. Тема подвернулась 
данно, поэтому первые съемки 
деланы на обычный фотоаппа-
коре на учебную работу обра-

нимание эксперты фести-
и посоветовали отпра-
молодому режиссеру на 
рагедии еще раз, чтобы 
олее качественно. 

Из спокойного мира я попа-
есткую реальность, 

центр чело-
ого горя, 
ссказала 

– Прак-
и пол-

унес-
й. По 
аль-
ан-

ная глушь» немецкого режисс
тана Торока. Лучшим полноку

фильмом стал «Естес
отбор» режиссер

Сипа из Ниде
Приза «Байка
ти Валентина
тина удостоен
«Страна Удэх
сийского ре

Ивана Головне
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ме «
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Президент кинофестиваля «Человек и природа» Сергей Мирошниченко (в центре) с режиссерами лучших фильмов 

Зрителям фестиваля рассказали о технологии сфе-

рического кино, которое можно воспроизвести как 

на большом экране, так и в специальном шлеме. 
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БАСКЕТБОЛ

С 27 сентября по 2 октября 

сборная Иркутской области 

боролась за право выхода в 

финальную часть первенства 

России по баскетболу среди 

юношей 2000 года рождения. 

И боролась не где-нибудь, а в 

Иркутске! Проигрывать нельзя.

Юрий Ковалев, президент федерации 
баскетбола Иркутской области, рассказал: 

– Мы отправили заявку, чтобы про-
вести у себя зональный турнир именно по 
этому возрасту – юноши 2000 года рожде-
ния, ведь дома и стены помогают! А регла-
мент соревнований таков, что в финаль-
ную часть выходит только одна команда. 
И нам очень хотелось, чтобы наши ребята 
поехали на финал. Это старший возраст, 
ближайшая смена для команды мастеров, 
тут в составе игроки ДЮБЛ, потенциаль-
ные игроки команд мастеров. 

В юношеском возрасте хвалить игро-
ков не принято, но специалисты отмечают 
Никиту Мелентьева, который выделяется 
своим лидерским характером и скоро-
стью. Также заметен Марк Белых, кото-
рый приехал к нам из Улан-Удэ – это 
сильный, крепкий, физически одаренный 
спортсмен. 

Домашними в этот раз стали стены 
спорткомплекса «Вымпел». Ответствен-
ность высока – из шести команд в финал 
пробьется только одна. А тут еще напря-
жение домашнего турнира, в который 
столько вложено! И пусть не собрал 
«Вымпел» столько народу, сколько могло 
прийти на «Труд», но все равно: нервни-
чали игроки, волновались тренеры, пере-
живали зрители. 

Иркутская область на данном турнире 
представлена тремя составами: сборная 
Иркутской области № 1 – наш главный 
состав, подопечные Сергея Чеботарева и 
Андрея Камышанова. Иркутская область 
№ 2 – подопечные тренера Татьяны 
Тувинской, тут играют ребята помладше, 
2001 года рождения. И Иркутская область 
№ 3, тренер Федор Алексеев – те, кто 
не прошел в первый состав, в основную 
команду. Из гостей в Иркутск пожаловали: 
сборные Томской и Новосибирской обла-
стей, а также команда Алтайского края, 
главный соперник для иркутян.

Календарь был составлен таким обра-
зом, что основная интрига пришлась на 
заключительный день турнира, на завер-
шающий матч, который состоялся 2 октя-
бря. А пока же сборная Иркутской области 
№ 1 и Алтайский край только проводили 
«разведку боем», обыгрывая всех сопер-

ников с разгромным счетом. Несколько 
раз счет переваливал за сотню очков. 
Например, в первый день до главной 
интриги было еще далеко. Команда Иркут-
ской области № 1 переиграла Иркутскую 
область № 3 со счетом 106:42. В тот же 
день Алтайский край переиграл Томскую 
область – 89:45. У команды Томской обла-
сти иркутяне выиграли 104:44. Дни шли, 
лидеры громили всех, при этом статистика 
игр двух команд почти совпала, и каждый 
матч подтверждал лишь одно: в воскресе-
нье будет битва! 

И вот он – главный матч турнира. 
Иркутская область № 2 играет против Том-
ской области, наши отчаянно сопротивля-
ются и даже ведут в счете, но в конце все 
же выигрывает Томская область. Второй 
матч – Новосибирская область переигра-
ла третью сборную Иркутской области. 
Отомстят ли старшие за товарищей? 

Игра шла настолько равная, что напря-
жение было просто невероятным. То 
одна команда выходила вперед на одно-
два очка, то другая, то счет был равным. 
Кажется, все решится в конце, на послед-
них секундах. 

И тут наши ребята заиграли, перестали 
ошибаться, – и в четвертой четверти стал 
появляться отрыв! Одно очко… два… пять… 
десять. Последняя минута длится неверо-
ятно долго, обе команды фолят, пробивают 
много штрафных. Вот полминуты до конца 
игры. Вопрос о победителе снят? Нет, 
играть надо до последнего. И наши это 
сделали: предельная концентрация помог-
ла им не только не отстать, но и забросить 
еще. Со счетом 73:60 сборная Иркутской 
области побеждает. 

–Тренер был в нас уверен, и эта уве-
ренность помогла. Мы понимали, как 
много всего вложено в эти игры, в под-
готовку. Да, волнение было, но концен-
трация пришла потом, тренер нам помог 
выстоять! – сказал после игры один из 
лидеров иркутян, Марк Белых.

Сергей Чеботарев добавил: 
– Да, я просто был в них уверен. И 

сегодня мы победили за счет коллективной 
игры и огромной самоотдачи! Особенно 
нагрузка в этом турнире легла на лидеров 
– Илью Мелентьева, Марка Белых, Ваню 
Коваливнич. У нас была большая проблема 
с составом, когда выпал из-за травмы Аки-
мов. Но, как видите, пацаны – молодцы, 
справились! 

Итоги турнира: первое место – сбор-
ная Иркутской области № 1, второе – 
Алтайский край, третье – Новосибирская 
область. Иркутяне получают право пред-
ставлять СФО в финале первенства Рос-
сии среди юношей 2000 года рождения, где 
сыграет двенадцать команд. Финал состо-
ится с 8 по 15 февраля будущего года в 
Москве.  

Ника ПЕСЧИНСКАЯ  

Проигрывать нельзя

БОРЬБА

Всероссийский турнир 

по греко-римской борьбе 

памяти олимпийского 

чемпиона Константина 

Вырупаева прошел 1 и 2 

октября в иркутском дворце 

спорта «Труд». Турнир этот 

не простой, а юбилейный 

– в 2016 году исполнилось 

ровно 60 лет, как иркутянин 

Костя Вырупаев завоевал 

в Мельбурне золотую 

олимпийскую медаль. И на 

долгие годы стал героем не 

только Иркутской области, 

но и СССР! 

Александр Карелин, который 
приезжал в Иркутск специально на 
открытие Академии Вырупаева, рас-
сказывал о нем:

– Константин Григорьевич был 
как волшебник Гудвин! Он шел впере-
ди, а мы все у него учились! 

Да, тогда советские спортсме-
ны только делали свои первые шаги 
на олимпиадах, ведь впервые сбор-
ная СССР поехала на игры в 1952 
году. Учился у Вырупаева и Генна-
дий Андреевич Сапунов – легенда 
советского спорта, чемпион мира и 
Европы, с 1970 года – тренер сборной 
команды СССР. Сейчас ему 77 лет, 
и за тридцать шесть лет тренерской 
работы он подготовил, страшно ска-
зать, 20 олимпийских чемпионов! И 50 
чемпионов мира. В 1990 году Сапунов 
уехал из СССР и возглавлял сбор-
ные Турции, Греции, Польши, на 
играх в Сиднее был тренером 
сборной Казахстана, а сейчас 
он – главный тренер сбор-
ной Белоруссии! 

Геннадий Сапунов не 
упускает возможности 
приехать в Иркутск 
в качестве почетно-
го гостя турнира. Тем 

более, нынче юбилейный турнир 
памяти близкого друга! И еще одна 
цель – приметить таланты. Борис 
Самарский, президент федерации 
спортивной борьбы Иркутской обла-
сти, пояснил: 

– Сапунов у нас отслеживает 
талантливых ребят, помогает им. Спо-
собствует тому, чтобы их взяли на 
сборы. 

В этот раз великий мастер отметил 
чемпиона в весовой категории 66 кг – 
это омский борец Александр Заикин, 
которого по итогам турнира награди-
ли за лучшую технику. И, конечно, 
радует, что не остались без внимания 
иркутяне: внимание мастера привлек 
Махмаджон Исмаилов, который выи-
грал в весовой 
категории 75 
кг и зара-
ботал 

зва-
н и е 

м а с т е р а 
спорта! 

Также Сапу-
нов оценил нашу 

молодую звезду 
Гусейна Гусейнова, 

который нынешним летом 
стал третьим на первенстве 

Европы по греко-римской борь-
бе среди кадетов в весовой кате-
гории 46 кг. Это первый успех 
иркутян на международном уров-
не за много лет. Максим Мор-

довин, 
который в 

2014 году после 
чемпионата Рос-
сии «завязал» с 
большим спортом, 
а сейчас уже два 
года является стар-
шим тренером сбор-
ной Иркутской области, 

рассказал: 
– Гусейн пока 

еще молодой спорт-
смен, и мы не стали 

рисковать, выставляя его на этот тур-
нир! Он – наша самая яркая надежда, 
мы решили его поберечь. 

У нас и без того нашлось, кому 
постоять за честь региона! Всего у 
спортсменов Иркутской области три 
золотые, две серебряные и шесть 
бронзовых медалей. Кроме Махмад-
жона Исмаилова (вес 75 кг), чемпио-
нами стали: Арам Астатурян (весовая 
категория 80 кг), Валентин Бобылев 
(130 кг). Серебряные призеры: Семен 
Бобылев (весовая категория 71 кг) и 
Сухроч Азизов (130 кг). Ну, и перечис-
лим всех бронзовых медалистов: это 
Михаил Лелеко (весовая категория 59 
кг), Спартак Нахапетян (66 кг), Дани-
ил Серов (71 кг), Дмитрий Гранин 
(80 кг), Владислав Кузьмин и Роман 
Лебедев (130 кг). 

– Здесь собрались ребята креп-
кого уровня, примерно равные по 
силам, поэтому борьба была бес-
компромиссной, жесткой, – отме-
тил Максим Мордовин. – Впечат-

лил наш Арам Астатурян, который в 
финале весовой категории 80 кг побо-
рол спортсмена из Кыргызстана. Но 
лучше всего мне запомнился финал в 
весе 75 кг – там встретились наш Мах-
маджон Исмаилов из Усолья-Сибирско-
го и очень сильный парень из Красно-
ярска. Схватка была очень красивой…

В этом поединке были и броски,  
и приемы, никто не мог предсказать, 
кто сильнее, никто не хотел уступать. 
Поединок закончился со счетом 9:8 в 
пользу нашего борца, и такой круп-
ный счет о многом говорит! 

По словам Бориса Самарского, 
особенность нынешнего турнира 
еще и в том, что впервые спортсме-
ны выступали на помосте, который 
достался Иркутску после проведения 
Российско-Китайских игр. Раньше 
схватки проводились на коврах, кото-
рые лежали просто на полу. 

Ника ПЕСЧИНСКАЯ 

Фото Андрея ФЕДОРОВА 
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Более того: команда просто 
шокировала и болельщиков, и, 
кажется, самих себя, когда подчи-
стую проиграла ключевой матч с 
хабаровским «СКА-Нефтяником», 
счет 12:2. Любое поражение – 
это не просто так. Это следствие 
какой-то ошибки, которую пред-
стоит разобрать и исправить.

Ни главный тренер «Байкал-
Энергии» Евгений Ерахтин, ни 
болельщики, которые наблюдали 
за игрой – кто по трансляции, а 
кто вживую, не склонны обвинять 
в этих ошибках только игроков – 
они играли, как могли. 

– Где-то произошла ошибка 
в подготовке, поэтому тут я беру 
всю ответственность на себя. 
Будем думать, будем искать. В 
матче с хабаровчанами играла 
одна команда. Мы, к сожалению, 
вообще не играли, а просто стоя-
ли. В чем причина, почему мы не 
двигаемся – пока думаю об этом, 
– сказал тренер.

Напомним, 25 сентября в матче 
первого этапа Кубка России ирку-
тяне выиграли у новосибирского 
«Сибсельмаша», а 26-го уступили 

«Енисею», с которым тягаться на 
равных пока невозможно – это 
признал Ерахтин. Оставался шанс 
пройти во второй этап, если нам 
удастся переиграть всех остальных, 
в том числе хабаровчан. Да, под-
бор игроков у «СКА-Нефтяника» 
изумительный, но разве не уда-
валось нам с ними справиться? И 
в матче за бронзу 2015 года, и в 
финале Кубка России – 2015, и в 
полуфинале чемпионата России – 
2016 сильнее были иркутяне. Вот 
эти победы и сыграли с нами злую 
шутку: хабаровчане были предель-
но мотивированы.

«Принимая во внимание непро-
стые отношения, которые сложи-
лись у соперников в предыдущем 
сезоне (сибиряки непреодолимым 
барьером встали на пути дальнево-
сточников в финале Кубка страны 
и в полуфинале чемпионата Рос-
сии), отчетная игра обещала стать 
сверхпринципиальной и напря-
женной», – говорится на офици-
альном сайте хабаровчан.

Но главное вот в чем: обе 
команды на тот момент уже про-
играли «Енисею», и победитель 

личной встречи еще имел шансы 
выйти во второй этап, а проиграв-
ший – уже нет. Однако ничего не 
смогли сделать в тот день хокке-
исты «Байкал-Энергии» – разве 
что два мяча записать на свой счет, 
спасибо за это Михаилу Красико-
ву, который на 12-й минуте «рас-
печатал» ворота дальневосточни-
ков, и Александру Насонову, кото-
рый забил в совсем уж мрачную 
минуту – при счете 11:1. Но тут 
же ответили хабаровчане – и ито-
говый счет 12:2. Это самая круп-
ная победа хабаровчан над коман-
дой из Иркутска за всю историю 
встреч команд в розыгрышах 
национального Кубка.

Уже после этого стало ясно: 
все прочие игры турнирного зна-
чения для нас не имеют. Но ведь 
их тоже надо было играть! 29 сен-
тября «Байкал-Энергия» вышла 
на лед против хозяев – кемеров-
ский «Кузбасс», хотя и молодая 
команда, но способна показать 
зубы! Впрочем, могло ли нас хоть 
что-то испугать после Хабаров-
ска? Иркутяне упирались, кеме-
ровчане огрызались, игра шла мяч 
в мяч. Начиналось все вполне кра-
сиво для иркутян – мы повели 
2:0, но затем хозяева стали отве-
чать. Первый тайм – иркутяне 
еще ведут, счет 4:3. И во втором 
тайме бело-синие вели все время, 
а кемеровчане только догоняли, но 
в самом конце не только догнали, 
но и перегнали! В очередной раз 
«Кузбасс» сравнял на 87-й минуте, 
счет 7:7, а потом еще один мяч – 
на 89-й минуте счет 7:8. У иркутян 
уже нет времени что-либо сделать, 
победил «Кузбасс».

На следующий день, 30 сентя-
бря, иркутяне могли играть в свое 
удовольствие – им предстоял матч 
с «Уральским трубником», кото-
рый к лидерам восточной группы 
не отнесешь. Но удовольствия от 
первого тайма команда явно не 
получила – счет к перерыву 0:2 в 
пользу первоуральцев. Хорошо, что 
«Байкал-Энергия» во втором тайме 
все же собралась и наколотила семь 
безответных мячей, счет 7:2.

Теперь хабаровчане и красно-
ярцы продолжат борьбу за Кубок 
России, противостоять им будут 
«Динамо-Москва» и ульяновская 
«Волга». А «Байкал-Энергия» будет 
готовиться к Кубку мира – игры 
в группах пройдут 13–15 октября.

Ника ПЕСЧИНСКАЯ  

«Байкал-Энергии» придется 
отдать Кубок России
ХОККЕЙ С МЯЧОМ

Иркутская «Байкал-Энергия» сложила с себя 

полномочия обладателя Кубка России – иркутяне 

выбыли из борьбы на первом этапе розыгрыша, не 

пройдя во второй. С 25 по 30 сентября в Кемерово 

проходили игры для команд Восточной группы, и перед 

иркутской командой стояла сложная задача: попасть в 

число первых двух команд, чтобы пройти в финальную 

часть Кубка. Увы, этого сделать не удалось.
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ФЕСТИВАЛЬ

Лучшие хореографические коллективы 
со всей Иркутской области выступили 
1 октября на гала-концерте фестиваля 
«Байкальское кружево». 

Отборочные туры проходили весной в Усть-Куте, Усо-
лье-Сибирском и поселке Усть-Ордынский. Тогда в них 
приняло участие 115 творческих коллективов. Специали-
сты Иркутского областного Дома народного творчества 
выбрали лучших и пригласили их в столицу Приангарья 
побороться за право выступить на большой сцене.

Яркие номера, прекрасные постановки в номинациях 
«народно-сценический танец», «классический» и «совре-
менные направления хореографии» не оставили равно-
душными зрителей. 

Гран-при фестиваля получил хореографический 
ансамбль «Колокольчики» из иркутского дома детского 
творчества № 2. 

– Радует, что в финале конкурса преобладали кол-
лективы, участвующие в номинации «народный танец». 
Народный танец вносит немалую долю в сокровищни-

цу национально-
го танцевального 
творчества Иркутской 
области. Русский сибир-
ский танец является родным детищем обще-
русского народного танца, развиваясь само-
стоятельно вдали от центральных областей 
России, приобрел свои черты, свой харак-
тер и свою манеру исполнения, – ска-
зал председатель жюри Евгений Смолин 
(Красноярск).

Кроме того, жюри отметило кол-
лективы, которые работают на мате-
риале традиционной русской куль-
туры, – ансамбли «Глубинка» 
(Слюдянка), «Традиция» (Шеле-
хов), «Диво-дивное» (Иркутск), а 
также коллективы, сохраняю-
щие национальную культуру: 
«Зулуу Нахан» (Бохан), «Гра-
ция» (Баяндай), «Уянга» (Оса), 
«Тохорюн» (Усть-Ордынский).

Юрий ЮДИН 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

 

 
 

 
 

 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 

 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 

 
 

 
 

 

 

 

 
 

 
 

 
 

 

�ПОДПИСКУ НА ГАЗЕТУ  
«ОБЛАСТНАЯ»  
вы�можете�оформить�в�отделениях�почто-
вой�связи��Иркутска�и��Иркутской�области��
по�следующим�индексам:

В8448  для пенсионеров, ветеранов  
     и инвалидов ВОВ 

В8449   для индивидуальных  
                  подписчиков 

В8450   для предприятий и организаций 

В8445   годовая подписка

В рамках акции «Всероссийская декада 
подписки» по «КАТАЛОГУ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ»  
на 1-е полугодие 2017 года, которая будет 
проводиться с 13 по 23 октября 2016 года,   
УФПС  Иркутской области – филиал  ФГУП «Почта 
России» предоставляет скидку от стоимости 
услуг по приему заказов на подписку и доставку 
общественно-политической газеты «Областная»  
в размере 10%. 

ДОРОГИЕ ЧИТАТЕЛИ!

•Смотрите фоторепортаж  
Алексея Головщикова 
«Выставка 
Сибздравоохранение – 2016». 

• Интересуйтесь новостями 
своего региона и всегда 

будьте в курсе 
последних событий.

•Задавайте вопросы 
в онлайн-конференции на тему «Нет отопления, не 
вывозится мусор: кто виноват и что делать?» Денису 
Воронову, руководителю Службы госжилнадзора 
Иркутской области.

•Читайте рецензии обозревателей «ОГ»  
на кинопремьеры и книги. 

На сайте OGirk.ru: 

Победа  
устьилимцев 
ЗНАЙ НАШИХ!

Ученики усть-илимской школы 
№ 8 заняли второе место на 
Президентских спортивных играх, 
которые проходили в сентябре 
в детском центре «Орленок» в 
Краснодарском крае. 

С победой ребят поздравила председатель коми-
тета по социально-культурному законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
Ирина Синцова. По ее словам, в течение трех недель 
школьники из 76 регионов страны соревновались в 
четырех обязательных (настольный теннис, плавание, 
баскетбол и шашки) и трех дополнительных (лапта, 
велоспорт и тэг-регби) видах программ. В общеко-
мандном зачете большие победные кубки вручили 
сборным, занявшим первые шесть мест. Команда 
усть-илимской школы уступила только соперникам 
из Москвы. Третье место заняла команда из Ижевска.

– Это шестые Президентские игры, и шесть 
раз команда из Усть-Илимска в них участвует, один 
раз они даже заняли первое место и принимали 
поздравления от президента РФ, – подчеркнула 
Ирина Синцова. – Такой результат стал возможен 

благодаря позиции руководства школы в лице ее 
директора Светланы Асташевой, а также талант-
ливым педагогам. В школе учителем физкультуры 

работает Вячеслав Кочук, именно его профессио-
нализм и любовь к спорту определила направление 
развития одной из лучших школ Усть-Илимска.

Как заметила Ирина Синцова, отбор в сборную 
школы начинается с четвертого класса, и все ребята 
стремятся туда попасть. Его работу горячо поддержи-
вают коллеги и ученики, а также их родители. Особен-
но депутат отметила, что много лет школу поддержи-
вает благотворительный фонд «Илим-Гарант». В этом 
году кроме покупки единой спортивной и повседнев-
ной формы для ребят-участников Президентских игр 
фонд взял на себя обязательства по ремонту школьного 
спортивного зала и выделит на это 1 млн рублей.

Юрий ЮДИН

Байкальское кружево  
на иркутской сцене 

Реклама
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